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л о ы в д п д т д н і ; к д н  c c t* . 
Началось соединение дзух корпу
сов строящегося в Баку уникаль
ного самородного кранового судна- 
катамарана. Этот исполин предназ
начен для транспортировки и уста
новки крупных морских оснований 
и нефтяных вышек на глубинах 
моря до 60 метров. Оба корпуса 
изготовлены на горьковском заво
де «Красное Сормово». Дострой
ку стальных корпусов ведет при
бывшая сюда бригада сормовских 

‘ рабочих.
Смонтированы первые полторы 

тысячи тонн металлоконструкций 
крана, грузоподъемность которого 
— 250 тонн, а максимальная вы
сота подъема стрелы равна 
20-этажному дому.

Н А  СНИМ КЕ: самоходное кра
новое судно — катамаран.

(Фотохроника ТАСС).

Пятая сессия Верховного Совета СССР
10 декабря пятая сессия Верхов

ного Совета СССР шестого созыва 
продолжала свою работу.

На раздельных заседаниях палат 
обсуждались доклад Председателя 
Совета Министров СССР депутата 
А. Н. Косыгина о Государственном

плане развития народного хозяйст
ва СССР на 1965 год и доклад Ми
нистра финансов СССР депутата 
В. Ф. Гарбузова о Государственном 
бюджете СССР на 1965 год и об 
исполнении Государственного бюд
жета СССР за 1963 год.

В Совете Союза
На заседании Совета Союза пер

вым выступил депутат Н. Н. Кача
лов —  заместитель председателя 
Совета Министров РСФСР. Он сооб
щил, что установленный на 1964 
год план выпуска промышленной 
продукции в Российской Федерации 
будет перевыполнен и объем ее 
возрастет по сравнению с прошлым 
годом, в том числе по химической, 
нефтяной, газовой и машинострои
тельной отуаслям. В этом году зна
чительно увеличились капитальные 
вложения в химическую промыш
ленность и сельское хозяйство рес
публики.

Депутат высказал ряд предложе
ний, осуществление которых, по его 
мнению, может иметь значение для 
быстрейшего устранения отдельных 
недостатков в области капитального 
строительства. Оратор, в частности, 
подчеркнул, что в ряде случаев все 
еще мала эффективность капиталь
ных вложений. Главная причина 
этого —  ненаучное, волевое плани
рование. Зачастую немаловажную 
роль играют ведомственность и ме
стничество, стремление отдельных 
руководящих работников добиваться 
строительства новых объектов, в то 
время как действующие мощности 
используются плохо.

Говоря о практике планирования 
капитального строительства, тов. 
Качалов подчеркнул, что нередко 
составление планов капитального 
строитрльсіва затягивается до конца 
года и в результате решение при
нимается в спешке, устанавливают
ся нереальные сроки ввода в экс
плуатацию объектов. В вопросах 
обеспечения планов капитального 
строительства следует больше ока
зывать доверия республикам, строи- 
Фельным министерствам и ведомст
вам..

Депутат Р. Курбанов, пред
седатель Совета Министров Узбек
ской ССР, подчеркнул, что в даль
нейшем развитии и совершенство
вании принципов социалистической 
демократии огромная роль принад
лежит Советам депутатов трудя 
щихся. Проведенная два года тому 
назад в обстановке ничем не оправ
данной поспешности перестройка 
советских органов по производствен
ному принципу оказалась не жиз
ненной. Роль советских органов в 
решении вопросов хозяйственного и 
культурного строительства ока
залась приниженной, особенно в 
вопросах организации промыш
ленности и сельскохозяйственного, 
произведет. Повышение роли 
местных Советов в хозяйствен
ном и культурном строитель
стве, создание еще более луч
ших условий для привлечения широ
ких масс трудящихся к  делам госу
дарственного управления будет со
действовать выполнению решений 
октябрьского и ноябрьского Плену
мов нашей партии.

Р. Курбанов поддержал предложе
ние выступавших ранее депутатов 
утвердить представленные Советом 

Министров СССР проекты Государ
ственного плана развития народного 
хозяйства и Государственного бюд
жета на 1965 год с поправками, вне
сенными Экономической и Бюджет
ной комиссиями.

Слово предоставляется сталевару 
завода «Красное Сормово» депутату 
Н. И. Анищенкову. Вся работа на
шей сессии, говорит он, проникнута 
волей добиться новых побед в ком
мунистическом строительстве. Я го
рячо одобряю и поддерживаю бюд
жет и народнохозяйственный план 
нашего родного государства на 
1965 год. В них видна отеческая 
забота партии и правительства о на
роде, о росте культуры и материаль
ного благосостояния.

Сормовичи, говорит оратор, из 
месяца в месяц успешно выполняют 
государственное задание по выпуску 
продукции, повышению производи
тельности труда'. По итогам социали
стического соревнования за третий 
квартал коллективу вручено перехо
дящее Красное знамя Совета Мини
стров РСФСР и ВЦСПС. Плановое 
задание десяти месяцев мы выпол
нили но всем показателям. Из за
водской гавани уходят в дальний 
путь теплоходы новой конструкции. 
Сейчас мы строим речной экспресс 
на воздушной подушке «Сормович 
Он будет хедить и летом и зимой, 
по мелководью я льду, свободно 
подниматься на берег. Скорость дви-

корабля 120 километров вжения 
час.

В своем выступлении тов. Ани- 
щенков указал на имеющиеся недо
статки в строительстве жилья, орга
низации внутригородского транспор
та, медицинском обслуживании и 
школьном строительстве в городе 
Горьком.

Упорныя трудом, говорит он, пре
одолевая недостатки, мы добиваемся 
новых успехов. Впереди каждый из 
нас видит новые резервы роста, ко
торые нам предстоит направить в 
дело.

В новом году объем валовой про
дукции промышленности в Азербайд
жане возрастет почти на 10 процен
тов, заявил первый секретарь ЦК 
Компартии республики депутат 
В. Ю. Ахундов. При этом особенно 
резко увеличится производство ми
неральных удобрений, химических 
средств защиты растений, серной 
кислоты.

Азербайджан с его нефтяной про
мышленностью долгое время был од
ной из основных топливных баз 
страны. Необходимость развития 
этой важнейшей для экономики от
расли настоятельно требовала из го
да в год значительных капиталовло
жений. В других же отраслях про
мышленности республики капиталь
ные затраты были недостаточны. В 
результате значительная часть гор
норудною, минерального и сельско
хозяйственного сырья на месте ком
плексно не перерабатывается и не 
доводится до стадии конечной про
дукции.

Чтобы лучше использовать произ
водительные силы республики, депу
тат просит Госплан СССР всесторон
не и глубоко изучить вопрос о раз
витии здесь машиностроения, легкой 
промышленности.

Тов. Ахундов говорит затем о 
необходимости развития сверхглубо
кого бурения скважин, что является 
экономически целесообразным и рен
табельным* Для этого нужно осна
стить нефтяников Азербайджана вы
сокопроизводительным современным 
оборудованием.

Выступает председатель Совета 
Министров Грузинской ССР депутат 
Г. Д. Джавахишвили. Наша респуб
лика гордится тем, сказал он, что в 
братском содружестве со всеми наро
дами Советского Союза вносит по
сильный вклад в развитие и укреп
ление мощи нашей социалистической 
Родины. Перевыполняются задания 
по производству машин, стали, про
ката, стальных труб, продукции ма
шиностроения, производству цемента, 
сборных железобетонных конструк
ций. Работники сельского хозяйства 
продали государству 184 тысячи 
тонн сортового чайного листа, прев
зойдя тем самым уровень контроль
ных цифр завершающего года семи
летки. Успешно выполнен план за
купки плодов.

Еще более высокими темпами, под
черкнул депутат, будет развиваться 
экономика республики в 1965 году. 
Рост валовой продукции промыш
ленности Грузинской ССР к  преды
дущему году определен в 12 процен
тов. При этом опережающее разви
тие получат химическая, машино
строительная и другие прогрессив
ные отрасли промышленности. В на
ступающем году начнется строитель
ство Верхне-Алазанскои оросительной 
системы, предусматривающей ороше
ние 108 тысяч гектаров плодород
нейших земель. Это позволит увели
чить площади под зерновыми, сада
ми и виноі радниками.

Оренбургская область, сказал 
главный инженер Южно-Уральского 
машиностроительного завода депутат 
Б. Ф. Кулик, сейчас хорошо известна 
целинными землями. В этом году 
труженики сельского хозяйства об
ласти вырастили .богатый урожай, 
продав государству 152 миллиона 
пудов хлеба. Но нынешнее Орен
буржье —  это не только житница 
страны, но и край бурно развиваю
щейся черной и цветной металлур
гии, крупного машиностроения, уни
кальных мл шин и электроприборов. 
Развитие промышленности и выпол
нение плана семилетки идет с опере
жением плановых заданий.

Тов. Кулик обращает внимание 
на необходимость улучшения руко
водства промышленностью. Нельзя 
дальше мириться с таким положе
нием, говорит он, когда планирова

нием работы крупных заводов зани
маются несколько организаций.

Председатель Государственного 
производственного комитета по га
зовой промышленности СССР депу
тат А. К. Кортунов посвятил свою 
речь проблемам развития газовой ин
дустрии. Он сказал, что в результа
те -использования газа в народном 
хозяйстве и резкого сокращения за 
счет этого эксплуатационных и ка
питальных затрат за 1959— 1964 
годы народное хозяйство получило 
около пяти миллиардов рублей эко
номии, что в два раза больше всех 
капитальных вложений, направлен
ных в газовую промышленность за 
тот же срок.

Депутат подчеркнул важность соз
дания подземных газохранилищ вбли
зи крупных городов. Уже в эту зиму 
в дни похолодания Москва из под
земных хранилищ будет получать до 
десяти миллионов кубометров газа в 
сутки.

На трибуне —  председатель Со
вета Министров Литовской ССР, де
путат М. Ю. Шумаускас. Наша Ком
мунистическая партия и ее ленин
ский ЦК, сказал он, проявляют ог
ромную заботу о том, чтобы разра
ботанная XX, XXI и XXII съездами 
КПСС генеральная линия партии не
уклонно и успешно претворялась в 
жизнь. Непоколебимую верность 
этой линии и ленинским заветам 
подтвердили октябрьский и ноябрь
ский Пленумы ЦК нашей партии. 
Вот почему эти решения единодуш
но одобрены всей партией, всем на
родом.

Рассказывая далее о вкладе, кото
рый вносит литовский народ в соз
дание материально-технической ба
зы коммунизма, депутат заявил, что 
сем^летнии план по выпуску 
ловой продукции в республике бу
дет выполнен, как показывают под
счеты, в конце первого квартала 
1965 года. Ускоренными темпами 
развивается химическая промыш
ленность, энергетика, определенных 
успехов добились труженики села.

Вместе с тем в ряде отраслей 
промышленности Литовской ССР еще 
имеются щ едприятия, не выполняю
щие производственных и финансовых 
планов, заданий по повышению 
производительности труда. Капиталь
ные вложения, выделенные на 1964 
год, будут освоены не полностью.

Тов. Шумаускас ставит вопрос об 
улучшении структуры руководства 
рыбной промышленностью республи
ки. Создание Главного управления 
рыбной промышленности Западного 
бассейна «Запрыба» не принесло 
положительных результатов.

В прениях на утреннем заседании 
выступили также депутат Г. А. 
Мельник, секретарь ЦК КП Казах
стана, депутат И. М. Семенов —  
председатель колхоза «Новая жизнь» 
Тульской области и депутат А. М. 
Ярославцева —  мастер завода сель
скохозяйственного машиностроения 
им. Фрунзе (Киргизия).

республики досрочно, 22 ноября, вы
полнили годовой план по добыче 
рыбы и выработке рыбной продук
ции.

Мы хорошо понимаем, продолжал 
А. Я. Пельше, что некоторые поло
жительные результаты, достигнутые 
в этом году в сельском хозяйстве 
республики,— только первые шаги в 
решении стоящих перед нами задач. 
Более полное использование имею
щихся резервов позволит в будущем 
1965 году дать стране значительно 
больше молока, мяса, яиц и других 
сельскохозяйственных продуктов.

Продукция промышленности рес
публики в своем большинстве поль
зуется спросом у населения. Однако 
ряд изделий все еще не удовлетво

ряет возросших требований. В на
стоящее время принимаются меры, 
чтобы в ближайшие два— три года 
ведущие предприятия Латвии до
стигли мирового технического уров
ня по качеству и внешнему виду 
выпускаемой ими продукции.

Депутат А. Я. Пельше предъявил 
ряд претензий ■ Госплану СССР, ука
зав на недостатки в планировании. 
Введенные мощности на некоторых 
предприятиях республики полно
стью не используются.

На вечернем заседании Совета 
Союза выступили также депутаты 
Л. И. Лубенников (Кемеровская об
ласть), И. И. Бодюл (Молдавская 
ССР), И. Г. Коваль (Таджикская 
ССР).

В С о в е т е  
Н ационалъностей

Вечернее заседание Совета Союза 
открылось выступлением президента 
Академии наук Армянской ССР де
путата В. А. Амбарцумяна. Касаясь 
ряда вопросов развития народного 
хозяйства, он подчеркивает важ
ность повышения качества промыш
ленной продукции, в том числе това
ров народного потребления. При сов
ременном разделении труда плохое 
качество продукции является серь
езным тормозом технического про
гресса. Надо думать, что будут соз
даны условия, при которых пред
приятия будут материально заинте
ресованы в высоком качестве выпу
скаемой продукции. Оратор остано
вился также на вопросах издания 
научной литературы.

Выступивший на заседании депу
тат И. Т. Сіаркин говорил об успе
хах Туркменской республики, отме
тившей недавно 40-летие со дня об
разования. Хорошо справляется с 
производственным заданием и кол
лектив депо станции Мары, где де
путат работает машинистом теплово
за.

Председатель колхоза «Верный 
путь» Белгородской области депу
тат М. А. Деркач говорила об успе
хах хлеборобов своей области. Ду
мается, заявляет тов. Деркач, наши 
успехи были бы более значительны, 
если бы не ряд серьезных ошибок в 
руководстве сельским хозяйством, 
если бы не многочисленные реорга
низации и перестройки, которые на
несли немалый ущерб делу. И мы 
горячо благодарны ЦК КПСС за то, 
что он принял энергичные, меры і 
исправлению допущенных ошибок.

Промышленность нашей респуб
лики развивается более высокими 
темпами, чем предусматривается 
плановыми наметками, заявил депу
тат А. Я. Пельше —  первый секре
тарь ЦК Компартии Латвии. Он 
сообщил, чіо рыбаки Латвийской

Прения на заседании Совета На
циональностей открыл председатель 
Госплана Белорусской ССР депутат 
С. Н. Малинин. В новом году про
мышленность республики, сказал 
он, изготовит примерно в 2,2 раза 
больше продукции, чем в 1958 го
ду, и, таким образом, на двадцать с 
лишним процентов превысит уро
вень, намеченный контрольными 
цифрами на конец семилетки. Сверх 
задания семи лет будут выпущены 
тысячи тракторов, металлорежущих 
станков, большое количество кожа
ной обуви, трикотажа и других про
мышленных изделий.

Серьезное внимание в плане на 
1965 год уделяется развитию лег
кой, текстильной, пищевой промыш
ленности, а также улучшению бы
тового обслуживания населения. 
Увеличится выпуск различных про
дуктов. В частности производство 
сахара возрастет почги на 20 про
центов, крахмала —  более чем на 
24 процента. Возрастет также про
изводство мясных и молочных про
дуктов.

По мнению депутата, увеличению 
ресурсов продовольственных товаров 
будет способствовать создание в эко
номически сильных совхозах и кол
хозах предприятий первичной пере
работки сельскохозяйственных про
дуктов —  овощей, фруктов, карто
феля, молока. Опыт показал, что 
это дело рентабельное. Совнархозу 
СССР следует рассмотреть вопрос о 
поставках таким совхозам и колхо
зам необходимого оборудования и 
тары. Затраты на их производство 
окупятся в кратчайший срок.

План 1964 года по среднегодовым 
темпам прироста промышленной 
продукции будет перевыполнен Мол
давией, заявил депутат А. Ф. Диор- 
дица, председатель Совета Минист
ров Молдавской ССР. Он указал 
вместе’ с тем, что в республике име
ются большие возможности роста 
промышленного производства. Это 

определяется тем, что в Молдавии 
преобладает сельское население, и 
с повышением уровня механизации 
сельского хозяйства все большее ко
личество трудоспособных высвобож
дается для работы в промышленно
сти. В связи с этим оратор просит 
увеличить капиталовложения на раз
витие ряда отраслей промышлен
ности.

А. Ф. Диордица подчеркнул, что 
в общесоюзном разделении труда 
Молдавия является крупным произ
водителем фруктов, винограда и 
технических культур. В этом году 
садоводы и виноградари республики 
вырастили большой урожай и прода
ли государству 850 тысяч тонн 
фруктов и винограда, значительно 
перевыполнив задание по отгрузке 
этой продукции в Москву, Ленин
град и другие промышленные цент
ры. Депутат обращается к  Госплану 
СССР с просьбой учесть эти особен
ности республики и в новом пяти
летием плане предусмотреть лучшие 
условия для развития садоводства, 
виноградарства, увеличения произ
водства технических культур и раз
вития животноводства.

Как и другие депутаты, Е. А. 
Осипова, директор совхоза «Усть- 
Ордынский» Иркутской области, одо
брила и поддержала проекты Госу
дарственного плана развития народ
ного хозяйства и Государственного 
бюджета нашей страны на 1965 год. 
Она нарисовала яркую картину рас
цвета экономики и культуры Усть- 
Ордынского Бурятского националь
ного округа.

Значительную часть своего вы
ступления тов. Осипова посвятила 
вопросам сельскохозяйственного про
изводства. Совхоз, которым она ру
ководит, был создан три года назад 
и стал крупным, высокотоварным 
сельскохозяйственным предприяти
ем. Для успешного развития земле
делия и животноводства в округе, 
указала депутат, необходимо решить

проблему обеспечения хозяйств во
дой, а также орошения и обводне
ния земель. Необходимо также обе
спечить совхозы и колхозы'еще боль
шим количеством мощных тракторов 
и различных орудий, позволяющих в 
сжатые сроки проводить все поле
вые работы.

Октябрьский и ноябрьский Плену
мы Центрального Комитета КПСС 
еще раз со всей силой подчеркнули, 
что истинно ленинским методам ру
ководства чужды любование достиг
нутыми успехами, парадная шумиха 
и бахвальство, сказал депутат
Б. Мамбрюв —  председатель Со
вета Министров Киргизии. Поэтому, 
сосредоточив свое внимание на не
решенных задачах, критически оце
нивая работу отдельных отраслей, 
партийные, советские и хозяйствен
ные организации республики прила
гают все усилия для ликвидации не
достатков в сельском хозяйстве, ка
питальном строительстве, бытовом і 
культурном обслуживании населе
ния.

В своем выступлении тов. Мам
бетов остановился на ряде вопросов, 
имеющих важное значение для даль
нейшего подъема экономики Кирги
зии. Необходимо, в частности, удов
летворить потребность колхозов рес
публики в материалах для строи
тельства животноводческих помеще
ний, расширить производство комби
нированных кормов. Тов. Мамбетов 
считает целесообразным начать раз
работку крупного Карачитинского 
угольного месторождения, где добы
чу топлива можно вести самым эко
номичным —  открытым способом.

Слово предоставляется депутату 
X. А. Хамурзиеву —  мастеру неф
тепромыслового управления Чечено- 
Ингушской АССР. Внесенные на об
суждение Верховного Совета СССР 

проекты народнохозяйственного 
плана и бюджета на 1965 год, гово
рит он, наглядно отражают прово
димую партией ленинскую нацио-

11 декабря в Кремле продолжала 
работу пятая сессия Верховного Со
вета СССР шестого созыва.

В 10 часов утра на раздельных 
заседаниях палат возобновилось об
суждение доклада Председателя Со
вета Министров СССР депутата 
А. Н. Косыгина о Государственном

нальную политику, обеспечивающую 
всестороннее развитие экономики 

и благосостояния всех народов стра
ны. Чечено-Ингушская автономная 
республика —  это небольшая часть 
нашей многонациональной Родины. 
Особенно быстро за последние годы 
развивается в республике нефтяная 
и химическая промышленность. Неф
тяники республики успешно справ
ляются с поставленными задачами 
и в шестом году семилетки. Они вы
полнили 11-месячную программу по 
добыче нефти и газа*

Говоря о необходимости расшире
ния фронта разведочного бурения, 
оратор ставит вопрос о более эффек
тивном использовании ресурсов по
путного газа. По его мнению, капи
тальные вложения на это неоправ
данно ограничиваются, а рассмотре
ние вопросов использования газа, 
как правило, затягивается на дли
тельное время. Депутат X. А. Хамур- 
зиев выражает надежду, что эти 
вопросы будут рассмотрены соответ
ствующими хозяйственными и пла
нирующими органами и получат по
ложительное решение.

Председатель совнархоза Лат
вийской ССР депутат Г. И. Гайле в 
своем выступлении подчеркнул, что 
главным резервом дальнейшего подъ
ема народного хозяйства, самой важ
ной задачей технического прогресса 
является резкое улучшение качест
ва выпускаемых изделий.

Коллективы промышленных пред
приятий, партийная организация 
республики и совнархоз Латвии, 
сказал он, поставили задачу —  до
стичь в ближайшие 2 — 3 года ве
дущими предприятиями мирового 
технического уровня и обеспечить 
выпуск товаров народного потребле
ния по качеству, внешнему виду и 
отделке на уровне лучших образцов 
зарубежных Фирм. С этой целью на 
всех предприятиях проведен анализ 
технического уровня выпускаемых 
изделий и технологии их изготовле
ния.

Оратор отметил, в частности, что 
содержащееся в докладе товарища
A. Н. Косыгина упоминание о том, 
что в 1965 году начинается строи
тельство крупнейшего газопровода из 
Туркменской ССР в районы центра 
нашей страны, является большой ра
достью для трудящихся республики. 
Депутат тов. Гапуров просил вклю
чить в титульный список на 1965 
.год строительство третьей очереди 
Каракумского канала. Это предложе
ние, сказал он, диктуется необходи
мостью более ускоренного и рацио
нального использования имеющихся 
природных богатств республики.

На заседании выступили также
М. В. Джапаридзе (Грузинская ССР), 
С. А. Везиров (Азербайджанская ССР), 
Н. И. Дербина (Литовская ССР),
Г. Бобосадыкова (Таджикская ССР),
B. И. Клаусон (Эстонская ССР),
И. П. Ломано (Украинская ССР).

Промышленность предъявляет по
вышенные требования к сырью, ма
териалам и полуфабрикатам, име
ются, в частности, серьезные пре
тензии к  химикам. До сих пор все 
еще не полностью решены вопросы 
производства высококачественных 

химических волокон, красителей и 
пластмасс. Не меньше претензий, 
говорит тов. Гайле, можно предъ
явить и к  работникам сельского хо
зяйства, которые поставляют про
мышленности низкосортные шерсть 
и кожевенное сырье.

Председатель Совета Министров 
Туркменской ССР депутат М. Гапу
ров подчеркнул, что, опираясь на 
бескорыстную помощь трудящихся 
всех советских республик и прежде 
всего великого русского народа, тру
дящиеся Туркменистана в течение 
короткого времени добились боль
ших успехов в своем экономическом 
и культурном развитии.

Выступивший на вечернем засе
дании Совета Национальностей 10 
декабря Министр путей сообщения 
депутат Б. П. Бещев сообщил, что 
по важнейшим показателям железно
дорожный транспорт досрочно вы
полнил задания, предусмотренные 
контрольным! цифрами семилетки. 
Электровозами и тепловозами вы
полняется сейчас около 80 процен
тов всего грузооборота железных до
рог. Внедрение прогрессивных видов 
тяги позволило за шесть лет семи
летки сэкономить по сравнению с 
паровой тягой более 400 миллионов 
тонн угля и 7,5 миллиарда рублей 
по эксплуатационным расходам.

Отметив постоянную заботу Со
ветского государства о повышении 
благосостояния народа, тов. Бещев 
сказал, что в новом году на улучше
ние материального благосостояния 
железнодорожников будет израсходо
вано свыше миллиарда рублей.

—• Наш дальний край, —  сказал 
председатель исполкома Хабаровско
го краевого Совета депутатов трудя
щихся депутат А. К. Черный, —• 
превратился в один из развитых 
экономических районов страны. На
роднохозяйственным планом на 
1965 год предусматривается даль
нейшее развитие ведущих отраслей 
народного хозяйства Хабаровского 
края. В частности, будет продолжать
ся строительство оловорудного гор
нообогатительного комбината. Не
отложного рассмотрения, по мнению 
оратора, требует вопрос о создании 
на востоке страны более крупной 
базы черной металлургии.

На заседании Совета Националь
ностей выступили также депутат 
Н. Е. Ледков —  председатель ис
полкома Ненецкого окружного Сове
та депутатов трудящихся, депутаты 
Б. А. Мурадян (Армянская ССР), 
Б. Е. Кабалоев (Северо-Осетинская 
АССР), электрик-наладчик термиче
ского цеха Ижевского механическо
го завода Удмуртской АССР депу
тат В. И. Поздеев,

плане развития народного хозяйст
ва СССР на 1965 год и доклада Ми
нистра финансов СССР депутата 
В. Ф. Гарбузова о Государственном 
бюджете СССР на 1965 год и об ис
полнении Государственного бюджета 
за 1963 год.

В Совете Союза
На заседании Совета Союза пер

вым выступил председатель совета 
народного хозяйства Эстонской ССР 
депутат А. Т. Веймер. Он сообщил, 
что промышленность Эстонии ус
пешно выполняет задания семилет
ки. По сравнению с 1958 годом вы
пуск валовой продукции в 1965 го
ду возрастет на 91 процент вместо 
предусмотренных контрольными циф
рами 80 процентов.

Наряду с тяжелой промышлен
ностью за эти годы успешно разви
вались легкая и пищевая промыш
ленность, сельское хозяйство.

Тов. Веймер говорит, что в рес
публике сейчас производится мине
ральных удобрений, топлива, элек
троэнергии, цемента, хлопчатобумаж
ных тканей, мяса и ряда других 
продуктов на душу населения боль
ше, чем в Швеции и Финляндии, от 
которых буржуазная Эстония силь
но отставала. Среднегодовой прирост 
промышленной продукции с 1954 по 
1963 год составил в Эстонии 11,4
процента.
процента,
цента.

Касаясь
эстонской

Финляндии —  6,8 
Швеции —  4,1 про-

дальнеишего развития 
промышленности, оратор 

отмечает, что в механизации и авто
матизации основных производствен
ных процессов еще слишком много 
кустарщины, отраслевые комитеты и 
союзный Совнархоз оказывают недо

статочную помощь в решении этой 
важной задачи. Совершенно недо
статочно также ведется научная и 
организационная работа по внедре
нию новой технологии.

Председатель Белорусского респу
бликанского совета профсоюзов, член 
Бюджетной комиссии Совета Союза 
депутат И. Н. Макаров отметил, что 
профсоюзы принимали активное уча
стие в разработке плана и бюджета 
на 1965 год. Намечаемые производ
ственные задания потребуют напря
женной работы. Задача профсоюзов 
состоит в том, чтобы мобилизовать 
творческие силы трудящихся на ус
пешное их выполнение.

Депутат К. Н. Беляк (Воронеж
ская область) посвятил свое выступ
ление проблемам совершенствования 
хозяйственного руководства и пла
нирования. Он сообщил, что в Цент
рально-черноземном экономическом 
районе принимаются необходимые 
меры для своевременного ввода в 
строй новых мощностей и освоения 
их в короткие сроки. Страна получит 
в будущем году сотни тысяч тонн 
минеральных удобрений, высоко
прочный капрон для технических це
лей, увеличится выпуск стирола — 
ценного продукта для производства 
пластических масс и другой продук
ции.

Вопросам, связанным с рациональ
ным использованием природных бо

гатств Башкирии, посвятил свое 
выступление директор машинострои
тельного завода депутат М. А. Ферин. 
Наличие больших запасов жидкого 
топлива в республике позволяет раз
вивать нефтяную промышленность 
еще более высокими темпами, ска
зал он. Между тем, это сдержи
вается из-за ограниченности выде
ляемых капитальных вложений. Не
обходимо пересмотреть, считает ора
тор, план строительства по нефтедо
бывающей промышленности респуб
лики.

Тов. Феоин говорил также о не
обходимости быстрее строить в Баш
кирии энергетические объекты и, в 
первую очередь, электросети.

За шесть лет семилетки, говорит 
заместитель председателя Госстроя 

СССР депутат М. В. Посохин, в го
родах и поселках страны построено 
жилых домов общей площадью 480 
миллионов квадратных метров, что 
почти вдвое превышает объем строи-. 
тельства за предыдущие шесть лет. 
За послевоенные годы в стране соз
дано свыше 400 новых городов. Но 
нужда в жилье еще велика. В 1964 
году программа жилищного строи
тельства была неоправданно умень
шена. Сейчас принято решение ис
править это положение. Увеличение 
объема жилищного строительства 
будет воспринято с большим удов
летворением всем нашим народом.

Алтай еще в большом долгу перед 
государством, заявил первый секре
тарь Алтайского сельского крайко
ма КПСС депутат А. В. Георгиев. 
Колхозы и совхозы края могут и 
должны обеспечить высокие и устой
чивые урожаи зерновых культур, 
особенно яровой пшеницы, увели
чить производство продуктов живот
новодства.

(Окончание на 2-й стр.).
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Широк ли фронт наступления ?
Не так давно в Троицкой церк

ви мне довелось видеть следую
щую картину. Я хочу о ней под
робно рассказать, так как она под
сказывает определенные мысли в 
заставляет критически посмотреть 
на организацию научно-атеистиче
ской пропаганды в коллективах на
ших предприятий и учреждений.

Ш ло богослужение. Непривыч
ная для атеиста обстановка, запах 
ладана, архаичные изображения 
святых, своеобразное звучание хо
ра. В церкви немного народу. По
ближе к  священнику — пожилые 
и престарелые женщины, с лицом 
фанатика — мужчина. У широко 
раскрытых дверей церкви—две де
вушки, смущенные тем, что они 
здесь видят, и удивленные проис
ходящим. Глядя на присутствую
щих в церкви, невольно останав
ливаешь взгляд на мальчике- 
школьнике. Почему он-то здесь? 
Вспоминается, что его друзья 
встретились при входе в ограду 
церкви.

У  нас существует распростра
ненное мнение, что религия — это 
сугубо стариковское дело, что она 
уйдет безвозвратно с людьми 
старшего поколения.

Даже случайное посещение 
церкви говорит о том, что заблуж
даются те, кто так думает.

Разговор с девушками, которые 
пришли в церковь (я понимаю, по
чему они не пожелали назвать се
бя), говорит о том, что у  них дале
ко не полное представление о том 
вреде, который религия вносит в 
жизнь верующих. Чувствуется, что 
во время учебы в школе, а может 
быть, и в техникуме, им не было 
дано закалки, знаний против ре
лигии.

Да, в церковь больше ходит лю
дей пожилого возраста. Но ведь 
многие из них учились в на
шей советской школе, работали 
или работают в коллективах, ко
торые ставят перед собой высокие 
и благородные цели, в которых по
давляющее большинство — атеи
сты.

Идеологическая, атеистическая 
работа прошла стороной от этих 
людей.

А  вот теперь нам нельзя Сбра
сывать со счета, по крайней мере, 
следующие важные обстоятель
ства.

Во-первых, верующие люди 
старшего поколения не живут от
дельно от младшего. Они не могут 
не влиять на окружающих, в том 
числе на молодежь и детей. Жизнь 
показывает, что во мцогих семьях, 
порой даже в семьях коммунистов 
и людей с высшим образованием, 
в делах воспитания детей верхово
дит верующая бабушка, которая в 
квартире вывешивает икону, бе
рет с собой ребенка в церковь, 
учит его почитать бога и молить
ся, понуждает нестойких родите

лей совершать над ним религиоз
ные обряды, чтоб «здоров был». 
Так случилось в семьях Андре
евых, Салиенко, Ашихминых и 
других. Родители носили детей в 
церковь крестить, уступая требо
ваниям верующих бабушек. Нина 
Ефимовна Андреева, окрестив 

своих детей, приняла обряд кре
щения и. сама.

Во-вторых, церковь, пытаясь 
обеспечить будущее религии, об
ращает особое внимание на моло
дежь и детей. Можно сказать, что 
дети и подростки — главная став
ка церковников и сектантских про
поведников. Ради привлечения мо
лодежи в церковь, в секты они 
идут на все, вплоть до прямого 
нарушения советского законода
тельства о культах.

В Томске действует изуверская 
секта христиан евангельской веры 
(пятидесятников). Недавно 12 
членов этой секты, на- _ _ _ _ _ _
рушая законодательст
во о  культах, собра
лись на квартире у 
гражданки Евсеевой 
Варвары Ивановны, по

жет быть, не веруя в бога, совер
шает религиозные обряды, напри
мер, крестит детей. Не разобрав
шись в этом, нечего думать о том, 
чтобы конкретно вести антирели
гиозную работу.

Как показывает практика, это 
дело оказалось не из легких. Ро
дителям часто стыдно признаться, 
что они крестили ребенка. Но уже 
начало работы убеждает нас и мно
гих секретарей партийных органи
заций в том, что слова некоторых 
ответственных за атеистическую 
работу: «У нас нет верующих, мы 
всех знаем», часто говорятся опро
метчиво, без глубокого знания лю
дей.

Райком партии, партийные орга
низации в прошлом году взялись 
за подготовку кадров атеистов. 
Недооценка атеистической пропа
ганды в прошлые годэд пагубно 
сказалась и на том, что хорошо 
подготовленны^ любящих свое де
ло атеистов в "коллективах почти

Т Р И Б У Н А

переулку Ангарскому, 3. В моле
нии приняли участие и несовер
шеннолетние — Елисеева Вален
тина, Рыбакова Тамара — работ
ница столовой мединститута, и 
Шмыров Аркадий — учащийся 
профтехучилища №  2. Как очи 
стали «рабами божьими»? На это 
нетрудно ответить. Все они из ре
лигиозных семей. Значит, влияние 
верующих родителей оказалось 
сильнее, чем коллективов, где эти 
несовершеннолетние работают или 
учатся. Этот факт должен звучать, 
как тревожный сигнал в этих кол
лективах.

В последние годы в наших шко
лах вопросам атеистического вос
питания по существу не придава
лось серьёзного внимания. І^ое-кто 
считал, что упоминать на уроках 
о религии, значит возбуждать у 
учащихся интерес к  ней. И ребята 
получали общие знания на мате
риалистической основе, но были 
несведущими в вопросах атеизма. 
Ш кола не вела конкретной, инди
видуальной работы с религиозны
ми родителями своих учеников. А 
именно религиозное воспитание в 
семье стало сейчас почти единст
венной причиной приобщения де
тей и подростков к  религии.

Выполняя мероприятия Ц К 
КПСС «Об усилении атеистиче
ской пропаганды среди населе
ния», Ленинский райком КПСС 
добивается, чтобы в каждой пар
тийной организации был выделен 
хорошо подготовленный человек, 
ответственный за научно-атеисти
ческую пропаганду в коллективе. 
Во многих организациях такие лю
ди выделены и работают. Задача 
для всех этих товарищей и в це
лом для партийных организаций 
— систематически, целеустремлен
но вести Атеистическую работу. А 
для этого надо знать каждого 
верующего, знать и тех, кто, мо

ре стало.
При райкоме второй год работа

ет школа атеистов. В прошлом го
ду ее посещали 35 человек, в этом 
году — более 50 человек.

В школе атеистов практикуем 
задания слушателям по проведе
нию в коллективах предприятий и 
по месту жительства атеистиче
ской работы.

Нам стало известно, например, 
что в Троицкой церкви^ нередко 
крестят не только детей, но 
взрослых. Орлова Нина Александ
ровна — работница цеха № 6 за
вода резиновой обувр, Иглакова 
,І|идия Ивановна — воспитатель
ница детсада №  4, Волкова Тама
ра Ивановна, Глущенко Анна 
Прокопьевна и многие другие жен
щины крестились в возрасте 25 — 
28 лет.

В этом году крестились восем
надцатилетняя Волосова Валенти
на, девятнадцатилетняя Танеева 
Надежда, пятнадцатилетний Кузь
мин Юрий и другие молодые лю
ди. Что побудило их к этому? Ве
ра или настояние верующих ро
дителей? Эти и другие вопросы, 
связанные с фактами крещения, 
мы предложили выяснить нашим 
атеистам и начать работу с верую
щими.

Состоявшиеся на днях беседы 
этими людьми были полезными 
для обеих сторон. В частности, 
беседы убедили наших атеистов в 
том, что для работы с верующими 
нужна хорошая подготовка, что 
наскоком тут успеха не добьешься.

Атеисты также убедились, что 
разговоры о боге, о религии, когда 
верующий не расположен слушать 
еще об этом, если он не проникся 
уважением к  агитатору, никакого 
толку не дают. Да и разговора не 
получится.

В некоторых партийных орга
низациях района уже есть поло
жительные примеры работы с ве
рующими.

На швейной фабрике агиткол
лектив начал проводить с верую
щими индивидуальные беседы. 
Кроме того, в цехах, где работают 
верующие, организовано регуляр
ное чтение лекций на научно-ате
истические темы, оборудованы 
уголки атеиста, создана библио
течка атеистической литературы.

На подшипниковом заводе, ле
соперевалочном и деревообрабаты
вающем комбинате, в ряде школ 
района большой интерес вызвали 
атеистические вечера с демон
страцией опытов по химии.

Но массовых антире- 
лигиозных мероприя- 

A T F I 4 Р Т  А тий проводится ещеА а  -L J - ' -L х л . очень мало, и на них
часто не присутствуют 
верующие. А  это серь-

Слова  на в е т е р

В газете «Красное знамя» уже 
писалось о строительстве базы 
электролампового завода для хра
нения пропан-бутана. Коллектив 
СУ-3 треста «Томскстрой» наме
ревался сдать ее к первому де
кабря. И... де сдержал своего 
слова. Впереди остались самые 
сложные работы —  изоляция ре
зервуаров. Их восемь. И на каж
дый нужно «нанести» десять 
слоев изоляции. Пока заизолиро- 
ваны только три резервуара...

На темпах строительства ска
зались и проектные «неувязки:»: 
на площадку были завезены ре
зервуары, размеры которых от
клоняются от проекта. До этой 
причине фундаменты прд резер
вуары приходится переделывать. 
К тому же один из фундаментов 
деформировался, и его придется 
заливать заново.

—  А что еще остэдоср сделать 
на базе? —  с таким вопросом мы 
обратились к  главному инженеру 
СУ-3 А. Шехову.

—  Для подачи на базу соста
вов с газом нужно смонтировать 
связь централизованной блоки
ровки. Это должен выполнить за
казчик. Он договорился с Тай- 
гинским отделением железной до
роги, что эта работа будет выпол
нена железнодорожниками в бу
дущем году.

...На территории базы строи
тели роют котлован.

—  Что это?
—  Котлован под бензиноуло

витель.
—  А рдныне его нельзя было 

сделать?
Бригадир И. Бондаренко отве

тил нам:
—  Видите ли, слишком часто 

менялись руководители участка. 
И все они «забывали» о котло
ване...

Кроме обвязки и изоляции ре
зервуаров, на объекте предстоит 
уложить J20 метров трубопрово
да, обвязку труб к  резервуарам. 
Строителям и монтажникам «Сиб- 
нефтехиммонтажа» нужно прило
жить все силы, четко организо
вать труд, чтобы наконец-то пу
сковой объект встал в строй дей
ствующих.

В. ЖИРНОВ,
наш нештатный корреспон
дент.

НА С Т А Р Ы Й  Л А Д
В последней декаде декабря 

на строительстве корпуса Том
ского научно-исследовательско
го института кабельной промыш
ленности состоялась очередная 
планерка. На нее собрались пред- 

. ставители заказчиков, строите
лей, монтажников. Словом те, от 
кого зависит быстрейшее окон
чание строительства корпуса. И 
все они констатировали, что гра
фики (в . который раз!) не вы
полняются.

На прошлой планерке заказчи
ки утверждали, что их сдержИ" 
вают субподрядчики. Если, мол, 
они к  25 ноября выполнят свои 
работы, то корпус 5 декабря будет 
сдан.

А теперь? Теперь работники 
«Сибпромвентиляции» наступают 
на строителей. Три дня они уп
рашивают последних, чтобы зали
ли фундаменты под два вентиля
тора.

Проложить сто метров кабеля, 
выполнить электропроводку и

другие работы осталось электро
монтажникам. А они ходят сей
час по корпусу и безнадежно по
сматривают на строителей. Ждут, 
когда же те закончат мозаичные 
полы на антресолях, предоставив 
фронт работ электрикам...

Работники «Сибтеплоизоляции» 
к пятому декабря обещали закон
чить изоляцию кондиционеров.

И, следуя плохой «традиции», 
бррсиди слова на ветер.

Их примеру последовало стро- 
ителрно-монтажное управление 
радиофикации. Истекли все сроки 
окончания монтажной магистра

ли связи, ввода автоматической 
телефонной станции, а воз и ны
не там...

Взаимные обвинения, споры, 
пререкания —  это все та же пе
сенка на старый лад. Когда же 
она кончится? 4

В. НУКЕЛЬ, 
наш нештатный корреспон
дент.

Не только ежедневным перевы
полнением сменных заданий отли
чается Лида Акулова. Собранные ею 
узлы приборов всегда отличного ка
чества. На паяльном участке цеха 
№ 4 манометрового завода, где тру
дится Лида, много ее учеников.

Н А  С Н ИМ КЕ: Л. Акулова.
Фото С. Ланцмана.

езный недостаток.
Недопустимо медленно внедря

ются безрелигиозные советские 
обряды. У  нашей общественности 
о них пока идет только разговор, 
высказываются одобрения и поже
лания.

Регистрация новорожденных 
нашем городе, за редким исклю
чением, оставляет след... разве 
только в книге бюро ЗАГСа. А  
некоторых городах торжественная 
регистрация с поздравлениями 
пожеланиями родителям близких и 
товарищей по работе, руководите
лей производственных коллекти
вов стала обычным делом. Закла
дываются парки «Юность», где 
честь каждого новорожденного ро
дители садят дерево. Будьте уве
рены, уход и сохранность этого де
ревца будут обеспечены!

Молодежные свадьбы нередко 
чересчур просты: поздравление мо
лодых, «горько» и хмельная пес
ня. Не потому ли кое-кто не забы
вает церковный брак? Так, нерав
но обвенчались в старообрядче
ской церкви Валентина Дарсун, 
1945 года рождения, и Травников 
Николай, 1939 года рождения, 
проживающие по Б.-Каштачцой, 
323, венчались несколько раньше 
Валентина и Аркадий Огурешни- 
ковы, Христина и Николай Балик- 
н,ейские и другие.

Мы не имеем права забывать 
Обычаи и традиции наших отцов. 
Красочная русская свадьба с ка
танием на тройках, затеями, шут
ками и сейчас современна. Только 
надо, чтобы Ьбщественность 
стояла в стороне, когда у молодых 
важное событие в жизни — свадь
ба.

В нашем -городе не так давно 
интересными и Многолюдными бы 
ли праздники песни, проводы рус 
ской зимы, весело проходили фе 
стивали молодежи. Эти хорошие 
традиции забывать не стоит.

В некоторых городах страны 
установлен традиционный день па
мяти умерших. Это мероприятие 
выбивает почву у церковников, 
которые, спекулируя на чувствах 
людей, используют «родительский 
день» в своих целях.

В день памяти умерших радио
фицируют кладбища, почетные 
граждане говорят добрые слова о 
тех, кого нет в живых, возлагают
ся венки славы. Произведения 
Моцарта, Баха, Бетховена играет 
симфонический оркестр, хор ис
полняет «Реквием», «Священную 
войну». В этот день кладбище 
приводится в порядок, к  услугам 
граждан организована продажа 
цветов, рассады, краски и т. п.

Думается, что общественности 
нашего города надо последовать 
хорошему примеру, тем более что 
на кладбищах города нет должно
го порядка.

Внедрение новых советских об
рядов и коммунистических тради
ций в быт — важная задача пар
тийных организаций. Торжествен
ная регистрация новорожденных, 
дни совершеннолетия и вручения 
паспорта, проводы в армию, посвя
щение в рабочие, чествование пе
редовых людей труда, торжествен
ное присвоение почетного звания 
коллектива коммунистического 
труда — все это надо внедрять 
сейчас, чтобы новые традиции вхо

дили в сознание, в привычку лю
дей уже с детских лет. И чем ши
ре будут входить эти традиции в 
нашу жизнь, тем меньшей будет 
становиться притягательность цер
ковных обрядов.

И последнее.
Работа с верующими — это 

длительная по времени и сложная 
работа. Формы ее могут быть са
мыми разнообразными. Крайне 
необходим обмен опытом атеисти
ческой работы. Поэтому было бы 
полезно для координации усилий 
партийных, советских организаций, 
идеологических учреждений и 
внедрения стройной системы ате
истического воспитания1 создать у 
нас в городе совет по атеизму, 
который бы направлял научно-ате
истическую пропаганду, обобщал 
опыт, проявлял заботу о том, что
бы входили в жизнь новые граж
данские советские обряды.

Нужно также, чтобы городской 
и районные исполкомы Советов 
депутатов трудящихся не только 
оживили свои комиссии по кон
тролю за соблюдением законода
тельства о культах, но и рассмот
рели вопрос и приняли конкретные 
меры по внедрению советских об
рядов.

В. П А Р Ш И Н , 
секретарь Ленинского райко
ма КПСС г. Томска.

Новый памятник В. И. Ленину в Запорожье.
(Фотохроника ТАСС).

Пятая сессия 
Верховного Совета СССР
(Окончание. Начало на 1-й стр.).

В крае имеется 100-тысячная арт 
мия механизаторов, опытных умель
цев. Это главная сила в деревне. И 
все-таки нас волнует проблема 
обеспеченности механизаторскими 
кадрами, говорит тов. Георгиев. Де
ло в том, что опытные механизаторы 
нередко меняют свою профессию. 
Чем это объясняется? Беда состоит 
в том, что за последние годы поспеш
ные, непродуманные решения по 
оплате труда механизаторов приве
ли к  тому, что многие из них стали 
получать меньше, чем это было при 
работе б МТС.

В прошлом существовала преми
ально-прогрессивная оплата труда, 
был установлен гарантийный мини
мум. Теперь в колхозах этот мини
мум отменен. В совхозах же сниже
на натуральная оплата. Между тем 
экономические условия для этого 
еще не созрели.

Следует рассмотреть вопрос и об 
оплате труда колхозников, говорит 
депутат. В колхозах нужно, видимо, 
тоже определить гарантийный ми
нимум, который подлежит выдаче 
на трудодни при любых стихийных 
бедствиях. Это особенно важно для 
экономически слабых колхозов.

Слово предоставляется председа
телю Государственного производст
венного комитета по рыбному* хозяй
ству СССР А. А. Ишкову. Он сооб
щил, что рыбная промышленность 
страны 10 декабря завершила вы
полнение государственного плана 
добычи рыбы, китов и морского зве

ря, которая составит в текущем году 
свыше 50 миллионов центнеров. В 
1950 году общий вылов был 17 мил
лионов центнеров. Такой крутой 
подъем рыболовства, говорит оратор, 
явился следствием коренного техни
ческого перевооружения промышлен
ности

Более 60 процентов выпускаемых 
рыбных товаров обрабатывается не
посредственно на кораблях. Однако 
здесь все еще слабо механизированы 
отдельные процессы производства, 
много рабочих занято ручным тру
дом. В связи с этим тов. Иіиков об
ращается к  Іосплану СССР и Сове
ту народного хозяйства СССР с 
просьбой рассмотреть соответствую
щие предложения Комитета по рыб
ному хозяйству, которые помогут 
устранить эти недостатки.

Да заседании Совета Союза высту
пили также депутаты Е. Ф. Шмад- 
ченно (Тамбовская область), А. В. 
Кардапольцев (Челябинская область), 
С. К. Тона (Тувинская АССР), Н. М. 
Худосовцев (Украинская ССР).

На ртом заканчивается обсужде
ние проектов Государственного пла
на развития народного хозяйства и 
-Государственного бюджета страны 
на 1965 год. Выступавшие депута
ты, высказывая предложения, вскры
вая отдельные недочеты в работе, 
единодушно подчеркивали, что план 
и бюджет будущего года направлены 
на дальнейший рост социалистиче
ского производства, укрепление эко
номической и оборонной мощи стра
ны, повышение благосостояния со
ветского народа.

В С о в е т е  
Н а ц и о н а  ль но с те й

Заседание Совета Национально
стей открылось выступлением депу
тата А. У. Модогоева (Бурятская 
АССР). Бурятия, в прошлом одна 
из самых глухих окраин царской 
Россци, говорит он, поставляет те
перь стране не только полезные 
ископаемые, но и изделия промыш
ленности.

Еще в недалеком прошлом Буря
тия не обеспечивала себя хлебом и 
другими продуктами, р сейчас рес
публика не только полностью покры
вает свои потребности, но и вывозит 
зерно за свои пределы.

Вместе с тем производительные 
силы Бурятской АССР используют
ся неполностью. Рще недостаточно 
изучены недра республики. Крайне 
медленно решаются вопросы, свя
занные с новым промышленным

Р а с т е т  с и б и р с к о е  Б а к у
Нефть и газ Сибири... О боль

ших работах по освоению этих при
родных богатств уже говорилось 
на V  сессци Верховного Совета 
СССР. Сейчас ставится задача 
быстрого освоения значительного 
числа открытых в Сибири' круп
ных нефтяных и газовых место
рождений. Как сообщил коррес
понденту ТАСС директор Сибир
ского научно-исследовательского 
института геологии, геофизики и 
минерального сырья член-коррес
пондент А Н  СССР Э. Э. Фотиади, 
сибирские геологи рассчитывают 
порадовать Родину новыми откры
тиями и в І9 6 о  году. В наступле
нии на сибирские недра участвуют 
тысячи нефтяников-разведчиков, 
большие коллективы геологов, гео
физиков, буровиков, рабочих, ин
женеров и ученых. Их самоотвер
женным трудом и создается «Си
бирское Баку».

Теперь уже совершенно очевид
но, что Западно-Сибирская низ
менность — величайшая по запа
сам нефтегазовая провинция СССР 
И одна из крупнейших в мире.

Поиски нефти в Сибири были 
начаты в годы первых пятилеток, 
однако до Великой Отечественной 
войны положительных результатов

не дали. После войны изыскания 
возобновились. В 1953 году у села 
Березово было открыто первое га
зовое месторождение. Прошло еще 
шесть лет, и на реке Конде у села 
Шаим ударил первый в Сибири 
крупный фонтан нефти. В после
дующие годы темпы открытия но
вых нефтяных и газовых месторож
дений резко возросли. Если во всех 
нефтеносных районах СССР откры
валось в среднем в год 2 — 3 неф
тяных и газовых месторождения, 
то в Западно-Сибирской низмен
ности — по 7 — 9. Сейчас здесь вы
явлено и изучается почти два де
сятка крупных месторождений неф
ти и около 25 месторождений газа.

Запасы большинства из них 
весьма солидны. Ёсли для СССР 
средние запасы одного месторож
дения нефти оцениваются в 10— 
15 миллионов тонн, в С Ш А  — 0,6 
миллиона тонн, то в Западной Си
бири эта цифра во мной» раз боль
ше. Надо рще иметь ц виду, что 
ни одно месторождение еще не 
разведано до конца!

Как }це осваиваются эти богат
ства?

Сооружается нефтепровод от 
Шаима до Тюмени. Строится газо
провод от Тазовского — самого се

верного месторождения— к Нориль
ску. Завершается изыскание трасс 
других нефте- и газопроводов. 
Считается целесообразным строи
тельство нефтепровода от Нижне
вартовской группы месторождений 
— вверх по Оби в район Новоси
бирска. Должен также пройти газо
провод из района Александровско
го вала в среднем течении Оби в 
Кузбасс, что позволит значитель
но повысить производство мине
ральных удобрений, а также сэко
номить миллионы тонн коксующ их
ся углей.

В Шаиме, Мегионе, Усть-Балыке 
уже строятся промыслы, рабочие 
поселки, перевалочные базы, ж е
лезные и автомобильные дороги, 
пристани.

Помимо уже выявленных нефте
газоносных районов сибирской 
платформы, в ее пределах сущест
вуют слабоизученные, но перспек
тивные районы: как на севере — 
вдоль побережья моря Лаптевых, 
так и на западе — в Тунгусской 
впадине. Высоко расцениваются 
возможности Восточно-Сибирской 
провинции кдк еще одной нефтега- 
зрдрбщвагащей базы Советского 
Союза.

строительсівом и развитием сель
ского хозяйства республики.

0 необходимости дальнейшего, 
более интенсивного использования 
природных богатств Дагестана в ин
тересах страны говорил в своем вы
ступлении и депутат М.-С. И. Ума- 
ханов. Благодаря большим геолого
разведочным работам в Дагестане 
открыто шесть крупных месторож
дений нефти и газа, что позволило 
резко увеличить их добычу. Высо
кое качество нефти открытых место
рождений говорит о том, что в рес
публике в самые ближайшие годы 
можно создать высокорентабельную 
сырьевую базу нефтехимической 
промышленности. Оратор просит Со
вет народного хозяйства СССР ока
зать и этом необходимую помощь.

Тов. Умаханов остановился так
же на развитии садоводства и вино
градарства в республике.

Депутат В. П. Никонов —  секре
тарь Іатарского обкома КПСС поднял 
ряд вопросов, связанных с развити
ем промышленности республики, в 
первую очередь нефтяной. Промыш
ленность Татарии в годы семилетки 
развивается более высокими темпа
ми, чем намечено планом.

В Татарии, однако, сказал оратор, 
имеется еще много неиспользован
ных резервов производства. Нефтя
ная промышленность республики ра
стет быстрыми темпами. Между тем 
такое развитие нефтедобычи не увя
зано с комплексным использованием 
богатейших природных ресурсов.

Сейчас принимаются меры, сооб
щил тов. Никонов, для лучшего ис
пользования попутного газа. Соору
жаются Казанский завод органиче
ского синтеза и Нижне-Камский хи
мический комбинат, которые будут 
работать на местном сырье и выпу
скать полиэтилен, каучук и дру
гие ценные продукты.

С 1958 года Советский Союз по 
размерам добычи угля прочно зани
мает первое место в мире, заявил 
депутат Н. В. Мельников —  предсе
датель Государственного комитета 
по топливной промышленности при 
Госплане СССР. Советские шахтеры 
успешно выполняют установленные 
планы развития добычи угля. Сей
час в стране действует более одной 
тысячи угольных шахт и разрезов

общей производительной мощностью 
550 миллионов тонн угля в год.

Вместе с тем, продолжал тов. 
Мельников, чтобу предотвратить 
напряжение с углем и возможный 
его недостаток в 1966 году, необхо
димо уже в будущем году принять 
специальные меры —  дополнитель
но выделить для угольных разрезов 
крупные экскаваторы и ускорить 
строительство и ввод в действие 
угольных разрезов и шахт.

Сеточник Кондопожского целлю
лозно-бумажного комбината депутат 
В. В. Егоров рассказал о том, как 
коллектив „ комбината выполняет се
милетний план. Производство бума
ги здесь возросло за эти годы почти 
в три раза. На реконструкцию и 
расширение комбината правительст
вом ежегодно выделяются большие 
капиталовложения. Однако трест 
«Кондопржстрой», Министерство 
строительства РСФСР и специализи
рованные монтажные организации 
плохо справляются с выполнением 
плана к  срывают установленные 
сроки ввода новых мощностей. Де
путат просит оказать необходимую 
помощь в ускорении строительства 
целлюлозно-бумажных комбинатов 
республики и в улучшении жилищ
но-бытовых условий бумажников и 
лесозаготовителей'.

От состояния минерально-сырье
вых ресурсов в значительной мере 
зависит развитие народного хозяй
ства страны. Председатель Госу
дарственного геологического комите
та СССР А. В. Сидоренко сообщил, 
что геологи в текущем году сделали 
ряд новых крупных открытий, кото
рые будут иметь большое значение 
для развития промышленности в сле
дующем пятилетии.

Много интересных данных о раз
витии средств связи в стране при
вел в своем выступлении министр 
связи СССР депутат Н. Д. Псурцев. 
В текущем году объем государствен
ных капиталовложений в хозяйства 
связи по сравнению с 1958 годом 
увеличился более чем в два с поло
виной раза. Только за пять лет про
тяженность междугородних кабель
ных линий возросла почти вдвое, 
радиорелейных —  в пять раз. Это 
позволило увеличить общую протя
женность каналов связи на между
городних линиях более чем вдвое.

Построены мощные кабельные и 
радиорелейные магистрали, связав
шие Москву с важнейшими экономи
ческими районами страны и зару
бежными странами. К  началу 1959 
года в стране было 60 действующих 
телевизионных центров, к началу 
текущего года их работало уже 150, 
а вместе с маломощными ретрансля
торами —  более 450.

Большие изменения произошли за 
последние годы в почтовой связи, а 
также в развитии городских и сель
ских телефонных сетей. Однако по 
уровню развития местной телефон
ной связи мы еще отстаем, сказал 
тов. Псурцев. Он считает необходи
мым значительно увеличить произ
водство телефонного кабеля, особен
но больших емкостей, выделить ли
миты на проектирование городских 
телефонных станций.

На утреннем заседании вы-ступи- 
ли тр ж е  Е. Г. Саввинов (Якутская 

г °РОД°виков (Калмыц- 
Кая Чиковани (Абхаз
ская АССР), Н. Н. Кириллов (Чуваш
ская АССР), К. К. Тургумбаев (Ка
захская ССР).

В своих выступлениях депутаты 
говорили о том, как лучше осуще
ствить большие задачи, намечаемые 
народнохозяйственным планом на 
будущий год. Они единодушно одоб
ряли проекты Государственного пла
на развития народного хозяйства я 
Государственного бюджета, подчер
кивая, что они обеспечат дальней
ший подъем экономики и культуры 
всех союзных республик, повышение 
благосостояния всего советского на
рода.

На этом обсуждение проектов пла
на и бюджета на 1965 год закан
чивается.

т с с і
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М ежду Том ском  и Кузбассом из-
-  давна сущ е ствую т тесны е не толь-
2  ко  эко н о м и че ски е , научны е , но и 
2  л и тературны е  связи. В будущ ем  
2  і оду состоится третье  м ежоблзст- 
2  ное совещ ание, в котором  при- 
2  МУТ участие молодые п розаики , 
2  очерки сты  и кр и т и к и  двух  обла- 
2  стей. К совещ анию  выйдет пер- 
2  вы й номер объединенного  альма- 
2  наха , созданного на базе «Огней 
2  Кузбасса». Для реш ения органи-
2  за ц и о н н ы х и тв о р ч е ски х  вопро-
■  сов, св язанны х с предстоящ им со- 
2  вещ анием, к  нам прибы л лауреат 
2  Государственной премии А лек. 
2  сандр Волош ин.
2  в настоящ ее время писатель за- 
2  верш ает работу над третьей кн и -  
2  гой тр и логи и  (первые «Земля
;  К узнецкая» , «Дальние горы») о
— л ю дях Сибири.
2  Сегодня мы п убл икуем  главу
2  к з  третьей кн и ги  — «Все про На- 
2  та ш ку» .
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А. ВОЛОШИН.

В О З В Р А ЩЕ Н И Е

Этот пьяненький проходчик с 
Шушталепских уклонов здорово 
надоел Рогову. Сорок минут, от 
самого Новокузнецка, твердил од
но и то н.е: «Хуч ты и начальство, 
^ мне плевать, подумаешь... Взра
стил я сыпка, а он по какой линии 

по рабочей? Ф игу по рабочей. 
\ )н  рабочею лиха не хватил. 
«Алик, иди в кино... Алик, пиво в 
первой столовой...» Алик, это, как 
его... двойку по математике при
нес... «Не горюй, Алик, без мате
матики проживем!» Черта с два 
прожили!.. Потом общественность 
стала выправлять Алика. Через 
колено. Здорово выпрямляли. А  
что получилось?» И снова: «Хуч 
ты и начальство...»

Рогов резко прикрыл за собою 
дверь в тамбур и даже попробовал: 
накрепко ли. Пощупал в карманах 
— спичек в миллионный раз не 
оказалось. Окно опустить? Опу
скается. Вон как славно. За невы
сокими горками догорает кусочек

синего вечернего неба... Пахнет 
рекой, паровозным дымком. Сколь
ко раз возвращался он домой вот 
так, в поздний час, — и весны 
цвели, и лею  звенело, и зло вы
свистывали зимние вьюги,— но ни
когда раз на раз не приходилось. 
Это уж  о", того, с чем ты возвра
щаешься, какой ты сам возвра
щаешься.

Тревожным холодком врывалась 
осень в опущенное окно. А  что, 
собственно, произошло, чего бы он 
не мог ждать, — что произошло? 
Не надо себя заново допрашивать. 
Произошло!

Спички все же нашлись в ка
ком-то десятом кармане. Но и ды
мок папиросы не очень обрадовал. 
Не то. До вчерашней встречи на 
набережной у него еще была ка
кая-то надежда. Пусть бы надеж
да оставалась, а встречи этой не 
надо. Дернула же его нелегкая за
ехать в областной центр. Зачем за
ехал? Представиться: «Здравст

вуйте, в Центральном Комитете, 
очевидно, согласились с моим но
вым назначением или, как это пра
вильнее сказать, — с назначением 
меня?»... Нет, не то. Значит, все 
те же надежды?

...Последний поворот реки пе
ред станцией. «Мост на Малинов
ку здесь», — автоматически сра
батывает память. Немаловажная 
деталь, этот мост, в хозяйственной 
реконструкции района.

Про мост Рогов сразу же забы
вает. Накаіываются вечерние стан
ционные огни.

Красивая она была вчера. И чу
жая. Что тут поделаешь: красивая 
— и чужая. Не своя, не собствен
ная, если уж  говорить татищевским 
домостроевским языком. И языка 
не нужно. Еще каждая живая 
больная клеточка трепетала после 
этой встречи. И то, что он не спал 
всю ночь в гостинице, теперь объ
яснялось просто: он ждал этой
встречи, надеялся на нее. Но са
ма встреча еще ничего не решала, 
хотя и состоялась. На что же он 
надеялся? Что-то здорово это по
пахивает зеленым мальчишеством. 
Ну и пусть. Надоели все эти ог
лядки. Его взволновала встреча, 
он был счастлив какую-то долю 
минуты. Вот и все.

Да, он был почти счастлив, что 
провел целую ночь в том самом го
роде, где живет она, где она ды
шит, поет, приносит счастье лю
дям. Может, минутное, но счастье. 
Не вняв предложению соседа по 
номеру «слегка подзакусить и так 
далее», он вышел к белокаменно
му парапеіу набережной и около 
часа просидел в прозрачной топо
левой тени. Прохладный синева
тый свет пронизывал березовые

леса на дальних рыжеватых паш
нях, анобяще душистый ветерок 
прилетал из сосновых заречных 
далей, падал у ног, шевелил ку
стистые тополевые ветки, обрывал 
янтарное листья с них, и листьп 
обреченно падали на землю. По 
широкому речному плесу, навстре
чу низкому солнцу, катилась мел
кая, бутылочная волна. Фиолето
вый окоем на востоке очистился, 
поголубел. И лицо стало пригре
вать, — если чуть-чуть откинешь
ся на спинку скамьи. Вот так.

В эту минуту Люба и присела 
рядышком на скамейку. Какая-ни
будь планета, такая вот русая, 
могла тоже опуститься рядом и 
так вот, скоро подышать и при
жаться холодной щекой к твоей 
ладошке. Ліо0ая планета... Люба.

— Вот как... — тихонько за
смеялась она и сжала неожиданно 
сильными пальцами его руку.

— Это я на солнышко загля
делся, — кивнул он. — Обрадо
вался.

— Мне обрадовался?
— И тебе тоже...
Была она, как всегда, свежей, 

умытой, цорьшистой, ее, как всег
да, не портила лукавинка в серых 
и зорких глазах. Наоборот.

— Смешно, конечно, но как тут
не скажешь: сердце — вещун.
Видела я тебя сегодня во сне. И 
что-то так горько расплакалась* 
хоть святых выноси, подушка от 
слез мокрая. Рассказала утром 
Ивану — смеется, злодей, гово
рит: «Твой Рогов — тень, бегу
щая впереди... Безобидно бегу
щая...»

— Ты поверила, что тень безо
бидная? Ты добрая, — согласился 
Рогов.

т т щ ш и н я Г С В К Ж Д У
НА БЛАГО НАРОДА 

И МИРА ВО ВСЕМ МИРЕ
П Р А Г А ,  1 0  д е к а б р я .  ( Т А С С ) .  

П р а ж с к а я  п е ч а т ь  н а  в и д н ы х  м е 
с т а х  п у б л и к у е т  с е г о д н я  п о д р о б 
н ы е  с о о б щ е н и я  о  с е с с и и  В е р х о в -  

Ш ) о г о  С о в е т а  С С С Р . « Р у д е  п р а -  
в о » , « П р а ц е » ,  « М л а д а  ф р о н т а »  и  
д р у г и е  ч е х о с л о в а ц к и е  г а з е т ы  и з 
л а г а ю т  д о к л а д  П р е д с е д а т е л я  С о 
в е т а  М и н и с т р о в  С С С Р  о  Г о с у д а р 
с т в е н н о м  п л а н е  р а з в и т и я  н а р о д 
н о г о  х о з я й с т в а  С о в е т с к о г о  С о ю 
з а  н а  1 9 6 5  го д .

« Н о в ы е  м е р ы  п о  п о в ы ш е н и ю  
ж и з н е н н о г о  у р о в н я  с о в е т с к о г о  
н а р о д а » ,  « Г л а в н а я  в а д а ч а : о б е 
с п е ч и т ь  м и р » ,  « З а  д а л ь н е й ш е е  
у к р е п л е н и е  е д и н с т в а  и  с п л о ч е н 
н о с т и  м и р о в о й  с о ц и а л и с т и ч е с к о й  
с и с т е м ы » ,  « С о в е т с к о е  п р а в и т е л ь 
с т в о  с н и ж а е т  в о е н н ы е  р а с х о д ы  
н а  5 0 0  м и л л и о н о в  р у б л е й » ,  п и 
ш у т  г а з е т ы  в  з а г о л о в к а х .

В с е  г а з е т ы  п о д ч е р к и в а ю т ,  ч т о  
С о в е т с к и й  С о ю з  в н о в ь  П о д т в е р 
д и л  н е е ы С л е м о с г ь  с в о е й  в н е ш 
н е й  п о л и т и к и ,  н а п р а в л е н н о й  н а  
о б е с п е ч е н и е  в с е о б щ е г о  п р о ч н о г о  
м и р а  и  и з б а в л е н и е  ч е л о в е ч е с т в а  
о т  о п а с н о с т и  н о в о й  м и р о в о й  в о й 
н ы .

К а к  о т м е ч а е т  « Р у д е  п р а в о » ,  
н а р о д н о е  х о з я й с т в о  С о в е т с к о г о  
С о ю з а  р а з в и в а е т с я  н а  о с н о в е  
П р о г р а м м ы  К о м м у н и с т и ч е с к о й  

п я р у и и .  П л а н  н а  1 9 6 5  г о д , п р е д 
у с м а т р и в а ю щ и й  н о в ы е  м е р ы  п о  
п о в ы ш е н и ю  ж и з н е н н о г о  у р о в н я  
н а р о д о в  С С С Р , я в л я е т с я  н о в ы м  
ш а г о м  н а  п у т и  о с у щ е с т в л е н и я  
п р о г р а м м ы  к о м м у н и с т и ч е с к о г о  

с т р о и т е л ь с т в а ,  п и ш е т  га з е т а .
Г А В А Н А ,  1 0  д е к а б р я .  ( Т А С С ) .  

« С а м о е  u ifre p e cH o e  с о б ы т и е  за  
п о с л е д н е е  в р е м я » , — т а к  х а р а к 
т е р и з у ю т  т р у ж е н и к и  о с т р о в а  

С в о б о д ы  с о о б щ е н и е  о б  о т к р ы т и и

►
 в  М о с к в е  с е с с и и  В е р х о в н о г о  С о 
в е т а  С С С Р . Б о л ь ш о е  в н и м а н и е  
j -ф о т е  с е с с и и  у д е л я е т  в е ч е р н я я  
г а з е т а  « Т а р д е » . П о д  к р у п н ы м  з а 
г о л о в к о м  ч е р е з  в с ю  п е р в у ю  п о 
л о с у  г а з е т а  п и ш е т :  « Н е л ь з я  р а с 
с ч и т ы в а т ь  н а  у л у ч ш е н и е  о т н о 
ш е н и й  с  С о в е т с к и м  С о ю з о м  и  в 
т о  ж е  в р е м я  п р о в о д и т ъ  п о л и т и к у  
в о е н н ы х  п р о в о к а ц и й  в  д р у г и х  
ѵ а й о н а х  м и р а » .  П о м е щ а я  м а т е 
р и а л  о  с е с с и и , г а з е т а  п о д ч е р к и 
в а е т , ч т о  С С С Р  в н о в ь  с н и ж а е т  
в о е н н ы е  р а с х о д ы  н а  5 0 0  м и л л и о 
н о в  р у б л е й .  М а т е р и а л ы  с е с с и и  
В е р х о в н о г о  С о в е т а  С С С Р  н е о д н о 
к р а т н о  п е р е д а в а л и с ь  п о  г а в а н 
с к о м у  р а д и о  и  т е л е в и д е н и ю .

За наступательную стратегию мира
БЕРЛИН, 11 декаб

ря. Корр. ТАСС В. Се
ливерстов передает:

Решительное осуж
дение политики Бонна, 
стремящегося заполу
чить ящерное оружие, 
прозвучало в речах 
ораторов, выступивших 
вчера здесь на митинге 
п о . случаю окончания 
заседания Президиума 
Всемирного Совета 
Мира.

Член Президиума 
ВСМ, председатель 
Канадского конгресса 
мира Д ж . Эндикотт за
явил, что западногер
манские империалисты 
не только хотят унич
тожить первое в исто
рии социалистическое 
германское государ
ство, но и вынашивают 
планы агрессии даль
ше на Восток — вплоть

до Урала. Однако си
лы мира на земле, под
черкнул оратор, .все 
активнее включаются 
в борьбу против соз
дания «многосторонних 
ядерных сил» и пере
дачи атомного оружия 
в руки боннских ре
ваншистов.

Президент чилий
ского движения сторон
ников мира Ольга По- 
блете сказала в своей 
речи, что прогрессив
ные силы Латинской 
Америки поддержива
ют все предложения, 
направленные на за
прещение и уничтоже
ние ядерного оружия. 
Она отметила, что при
мер героического ку 
бинского народа, сбро
сившего , иго американ
ского империализма, 
оказывает большое

влияние на народные 
массы всего латино
американского конти
нента. Защита Кубы 
для них имеет такое 
же значение, как и за
щита мира и собствен
ной национальной не
зависимости.

В ответ на наступа
тельную стратегию 
боннских атомных фа
натиков ГДР провоз
глашает наступатель
ную стратегию мира, 
заявил член Политбю
ро Ц К  СЕПГ А. Нор- 
ден. Германии не нуж 
но ядерное оружие, 
сказал он. Всей Гер
мании нужен мир. По
этому мы предложили 
правительству ФРГ, 
чтобы оба германских 
государства отказались 
от ядерного оружия и

выступили за создание 
безатомных зон в 
Центральной и Север
ной Европе, чтобы во
оруженные силы обоих 
государств были со
кращены, чтобы путем 
создания конфедерации 
оба германских госу
дарства устранили ат
мосферу «холодной 
войны» и договорились 
между собой.

На митинге высту
пили также замести
тель председателя Со
ветского комитета за
щиты мира писатель 
А. Корнейчук, член 
Политбюро Француз
ской компартии
Р. Гюйо, представите
ли Китайского народ
ного комитета защиты 
всеобщего мира и А л 
жирского комитета 

сторонников мира.

На повестке дня — положение в Конго
НЬЮ -ЙО РК, 9 декабря. (ТАСС) 

Сегодня по требованию 18 афри 
канских стран, а также Камбоджи 
Афганистана и Югославии Совет 
Безопасности собрался на чрезвы 
чайное заседание, чтобы рассмот 
реть положение в Республике Кон 
го (Леопольдвиль), созданное в ре 
зультате вооруженной интервен 
ции С Ш А  и Бельгии. 21 страна 
заявила, что вооруженное вмеша
тельство С Ш А  и Бельгии, пред
принятое с согласия правительства 
Англии, является явным наруше
нием Устава ООН, вызовом Орга
низации африканского единства 
(ОАЕ) и угрозой миру и безопасно
сти Африканского континента.

Делегаты 21 государства реши
тельно отвергли попытки органи
заторов интервенции и представи
телей ряда других стран торпеди
ровать их инициативу по созыву 
Совета. Тогда буквально за два 
часа до начала заседания делегат 
Конго (Леопольдвиль) при ООН 
направил председателю Совета 
Безопасности письмо Чомбе, в ко
тором Алжир, Гана, О АР и Гви
нея обвиняются в оказании помо

щи конголезским повстанцам. Под 
этим предлогом предлагается про
вести немедленное заседание Со
вета для обсуждения «иностранно
го вмешательства во внутренние 
дела Конго».

Этот шаг. как заявили в Совете 
Безопасности представитель СССР 
Н. Т. Федоренко и представитель 
Чехословакии Иржи Гаек, пресле
довал цель отвлечь внимание ООН 
и мировой общественности от на
глого вооруженного вмешательства 
западных держав, породившего уг
розу миру в Африке.

Они решительно возразили про
тив подмены рассмотрения жало
бы 21 страны на вооружённое 
вмешательство НАТО  рассмотре
нием чомбовской кляузы.

Однако большинство в Совете — 
С Ш А , Англия, Франция и Норве
гия, к  которому подключились 
чанкайшист, а также делегаты Бо
ливии и Бразилии, навязали Со
вету включение в повестку дня 
предложения Чомбе.

Представитель СССР Н. Т. Фе
доренко подчеркнул, что марионе
точный режим Чомбе не представ-

НА XIX СЕССИЙ ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕЙ ООН
НЬЮ-ЙОРК, 10 декабря. 

(ТАСС). Вчера на дневном пле
нарном заседании Генеральной 
Ассамблеи ООН в общей полити
ческой дискуссии приняли уча
стие представители Мальты, То
го, Малави, Филиппин и Параг
вая. Все выступавшие в той или 
иной форме осудили колониа
лизм, хотя министр иностран
ных дел Филиппин ограничился 
при этом лишь призывом к  пра
вительству ЮАР прекратить 

«дискредитировавшую себя по
литику апартеида».

Делегат Малави заявил, что 
его страна, которая еще недавно 
была жертвой «самой зверской 
формы колониализма», будет 
продолжать борьбу за освобож
дение от колониального гнета 
своих братьев в Южной Родезии, 

ѴЮжно-Африканскои Республике, 
Анголе, Мозамбике и Бечуана- 
денде.

Некоторые делегаты выразили 
тревогу по поводу неурегулиро
ванного вопроса об операциях 
ООН по поддержанию мира и по
рядке финансирования этих опе

раций. Однако министр иност
ранных дел Филиппин Мауро 
Мендес использовал этот вопрос 
с явно неблаговидными целями. 
Мендес требовал применения к  
Советскому Союзу статьи 19-й о 
лишении права голоса «в стро
гом соответствии с Уставом 
ООН», хотя именно нарушение 
Устава Организации Объединен
ных Наций при посылке сил 
ООН в Конго и на Средний Во
сток создало нынешний «кризис 
ООН», о котором разглагольст
вовал филиппинский делегат.

Представитель Филиппин вы

ступил с чисто американских по
зиций и по ряду других вопро
сов. Так, он высказался эа про
должение войны «против комму
низма» в Южном Вьетнаме, за 
обсуждение Ассамблеей провока
ционного «вопроса о Тибете» и 
ратовал против восстановления 
в ООН законных прав Китай
ской Народной Республики.

Делегат Малави Рубадири, как 
и многие другие представители 
независимых африканских госу
дарств, выступившие ранее, вы
сказался за восстановление прав 
КНР в ООН.

ляет конголезского народа и ли
шен всякого основания выступать 
от его имени. Советский предста
витель подчеркнул, что нынешние 
попытки колонизаторов использо
вать в Сокете своего ставленника 
никого не могут обмануть.

Министр иностранных дел Кон
го (Браззавиль) Шарль Ганао зая
вил, что сам факт созыва Совета 
Безопасности африканские страны 
рассматривают как крупную побе
ду. Он высмеял утверждения Сое
диненных Штатов о том, что они 
предприняли в Конго всего лишь 
«спасательную операцию» из гу 
манных соображений. Соединен
ные Ш таты, Бельгия и Англия, 
подчеркнул он, совершили в Кон
го заранее запланированную и 
тщательно проведенную агрессию.

Министр иностранных дел Ганы 
Коджо Ботсио подчеркнул, что во
оруженная американо-бельгийская 
интервенция в Конго является ак
том неспровоцированной агрессии 
и вмешательством в дела Африки.

Министр иностранных дел Су
дана Мухаммед Ахмед Махджуб 
указал, что чомбовская кляуза не 
заслуживает внимания Совета. 
Проблема Конго, заявил он, — 
это, во-первых, конголезская, а во- 
вторых, общеафриканская пробле
ма, и она может быть разрешена 
только самими конголезцами с по
мощью братских африканских 
стран, а не иностранными интер- 
вентами-парашютистами и белыми 
наемниками. Сейчас, подчеркнул 
Махджуб, единственным возмож
ным путем урегулирования остает
ся выдвинутая специальной ко
миссией ОАЕ по Конго программа, 
центральными пунктами которой 
являются вывод наемников и 
прекращение иностранного вмеша
тельства во внутренние дела стра
ны.

Совет продолжит обсуждение 
вопроса о Конго 10 декабря.

Встреча А. А. Громыко с Л. Джонсоном
В А Ш И Н ГТО Н , 10 декабря. 

(ТАСС). Министр иностранных дел 
СССР А. А . Громыко встретился 
вчера в Белом доме с президентом 
Соединенных Штатов Л. Джонсо
ном. На встрече присутствовали с 
советской стороны — заместитель 
министра иностранных дел СССР 
В. С. Семенов, посол СССР в

С Ш А  А. Ф. Добрынин и член 
Коллегии М И Д  СССР М. Н. Смир
новский, с американской стороны 
— государственный секретарь 
Д. Раск, посол С Ш А  в СССР 
Ф. Колер, специальный помощник 
государственного секретаря Л . Том
псон.

После встречи с президентом

министр иностранных дел СССР 
Д. Д. Громыко заявил, что между 
ними состоялся обмен мнениями 
по ряду вопросов, в которых заин
тересованы Советский Союз и Сое
диненные Штаты. Обмен мнения
ми. сказал А . А. Громыко, был по
лезным. беседа проходила в дру
жественной обстановке.

Она вздохнула. Какая она доб
рая? И что тут можно поделать?
И почему они опять да снова за 
неразрешимое? Хорошо уже одно: 
встретились так вот, нечаянно. 
Вчера с фрагментами «Вольного 
ветра» выступали на телестудии. 
Хлопотно всегда с  этим телевиде
нием, каь детский сад на прогулку 
выводят: две нетрактовых, две 
трактовых — себя перестаешь уз
навать. и это в ецрктакле после 
двух сезон08- Иван посмотрел по 
телевизору и потом говорит: «В 
драму тебе' переходить, характер
ных старух играть». Чуть не оби
делась. Потом подумала, что и ты 
смотрел но телевизору, что ты не 
мог подумать, что я так уже ста
ра. Правда? Но ты не смотрел, ты 
все в разъездах, в дальних бегах...
В Москве был! А  она так стоско
валась по московскому воздуху, по 
утренней дымке на загородных 
кунцевских полях — по всему, по 
всему...

И сложила по-девчоночьи Ма
ленькие ладони и сжала их коле
нями.

А  когда она точно узнала, что 
Ивана переводят в Госплан, будто 
все заново воссияло вокруг. Это 
не тривиально, Павел должен ее 
понять: она не соскучившаяся да
мочка, она во многом безалаберно 
любит свою родную Сибирь, ее 
солнце, неистовые ветры, долгие 
зимы и трудную жизнь людей. Но
— Москва...

Рогов чутко прислушивался. Не 
к  ее словам, даже не к  ее голосу, 
а как это отзывается в нем самом.., 
Что-то в нем звонко, юно натяну
лось.

Москва — это хорошо. Далеко. 
И трудные связи должны сами 
собой оборваться.

Люба будто угадала его мысли 
и тихо пропела: «И сокращаются
большие расстояния...»

Он кивнул. Когда переезжаете? 
Так скоро?!

Лукавинки в зрачках Дюбы по
гасли, и сразу стали заметны мор
щинки ь уголках ее глаз. Морщин
ки — это уже зря. Наживёщь од
ну морщинку, а остальные сами 
появятся. Так всегда бывает. Он 
тоже заметил эти морщинки? А  
что поделаешь... И почему они 
так пристально занимаются мор^ 
щинками ьа лице актрисы из про” 
вииццальпой музыкальной коме
дии? Не надо. Люба развернула 
маленькие розовые ладони на ко
ленях и .сразу уставіщш грдрерм 
спросила'

— Она... здорова?
Наіаиіка здорова. И он благо

дарен Люсе, что последние три 
года она НО тревожит девочку. И 
новогодних приветов он ей тоже не 
передае-.. Как вообще? Вообще, 
конечно, п; охо. А  что делать, ес
ли в самом главном — в любви — 
родители  ̂ девочки оказались без
дарными. И разве важно, как все 
это назвать — порядочностью, 
конгениальной честностью, — ка
кое значение имеют слова, слова, 
если независимо от них на земле 
живет человек — Наташка?.. Нет, 
теперь ее це стригут, косы начи
нают получаться — жиденькие 
такие, но — косы. Дуся говорит: 
хорошие будут косы и цвет глаз 
просто удивительно меняется — 
они сщцовятся темно-карими. Д у
ся говорит...

— Дуся?..
Когда Люба очень волнуется, 

взгляд ее становится вот таким: 
косящим, сосредоточенным.

— Дуся, іы  сказал?
Рогов опять кивнул. Если слов 

нет, он умеет объясняться даже не 
очень выразительными жестами. 
Кивну іь - -  тоже что-то сказать. 
Дуся, конечно. Разве он не сооб
щал? А  ч?° бы он делал без Ду- 
си?

— Молодая?
— Да к : °  ее знает... — Рогов 

рассмеялся. — Молодая, навер
ное.- И красивая, наверное. Но 
больше грозная. Если бы не Дуся, 
Что бы сн делал с Наташкой?

— А  ты знаешь... — Люба гля
нула в дальний конец набережной- 
Шел Иван Рогов его тоже приме
тил. — А  ты знаешь... Вот уже 
сколько лет ко дню ее рождения 
я покупаю игрушки... Ты, навер
ное, какой-то такой... Если запре
тил мне напоминать доченьке о се
бе. М ожет. это и правильно. Я по
купаю и іруш ки и пересматриваю, 
перебираю их перед каждым днем 
ее рождения. Видно, что-то под
сознательное действует — игруш
ки с каждым годом становятся 
взрослее. Это радует и...

— Пугает? Я понимаю тебя..,
— Рогов Приподнялся и пожал 
теплую, широкую ладонь Ивана, 
А  когда тот опустился рядом, то
ном искренним сказал:

— Ты, как всегда, торжествен
но великолепен.

Иван шутливо согласился.
* — Я, знаешь, сам себе нрав

люсь.
— Это потому, что ты так мо

лод и тебя некому одергивать.
Под густыми бровями задумчи

во смеялись, по-утреннему дыми
лись добрые глаза Ивана. Да, он 
великолепен, и чего не простишь 
женщине, влюбленной без огляд
ки вот в такого, как он? И потом, 
зачем прощать, если в твоем про
щении никто не нуждается?

Иван зарокотал:
— Просыпаюсь, жены нет. По

солил кусок хлеба, еще холодная 
котлета подвернулась. Изволил 
откушать. Еще холодный, прошло
годний кофе подвернулся — изво
лил испить. Но жены нет...

Он притянул за локоть Любу,

потерся носом о ее плечо и зауныв
но продекламировал:

— И  страшное сомнение сжи
мало мою грудь...

Люба высвободила руку, взъеро
шила русые, редеющие кудряшки 
на затылке Ивана.

— Сжимало твою грудь. Вот уж 
чего-чего, а сомнений за тобой не 
водится. 1

Медведев подмигнул Рогову, а 
Люба всплеснула руками:

— Пэвлуща, может, это не к 
месту, не ко времени, но разве не 
скажешь, он у меня во всем ребе
нок — в дружбе, в любви, в от
ношении к  житейским мелочам, 
хотя я и це верю ни в какщ і ж и
тейские мелочи. Понимаешь, 'на 
сколько ты можешь быть взрос
лым во всем, настолько Иван...

- г  Остальное, понятно... — 
Иван легко приподнял Любу со 
скамьи, потерся бритой сизой ще
кой о ее ладонь. — Иди. Не за
хваливай. Берегись: ребенок мо
жет еще повзрослеть, хлопот не 
оберешься. Иди. Мы тут государ
ственно посидим, помолчим.

— Помолчите государственно... 
— Люба взмахнула на прощанье 
косынкой. — Павел, если * не 
уедешь, приходи вечером с Ва
ней в теа-р. «Сильва». Ты меня

«Сильве» не видел?
— Если не уеду, в театр и один 

дорогу найду.
Рогов посмотрел ей вслед, поду

мал: беременна. Пополнела. Это 
не шло к ее маленькой фигурке. 
Но, может быть, это к  лучшему. 
Спасибо этой маленькой женщине 
за дочурку. Что бы он делал на 
земле без Наташки. Жил бы, ко
нечно, работал, был бы в чем-то 
счастлив, герёвал бы, — кого в 
жизни этс минует? — ждал бы, 
наверное, большой, разъединствен- 
ной любви. — кто этого не ждет? 
— но что бы он делал без На
ташки?

Иван размял в пальцах папиро
су. Рогов ьстряхнул коробок спи
чек, подал. Затянувшись, Иван 
Сказал:

— Думал, что ты из Москвы 
прямо на рхдник. Хотел звонить с 
утра. Хорошо, что заехал. Смер
тельный случай на твоей, — быв
шей твоей, — шахте. Третий за 
год. Не много?

— Кто?
Рогов и бровью не повел, толь

ко руки еіо стали вдруг камен
ными, тяжелыми.

А  синь все сквозила и сквозила 
над заречными рыжеватыми паш- 
цямц.

— Почему вдолчишь? Кто?
— Посадчик, фамилии не упом

нил... *
Фамилии не упомнил... За

местителю председателя совнархо
за, может, и не положено запоми
нать фамилию пострадавшего 
шахтера.

— Не надо, Павел, ершиться...
— Может быть. — Рогов дале

ко отбросил потухшую папирос
ку .— Если посадчик, значит,— Зво
нарев...

— Не понимаю... — Иван не
дружелюбно посопел. — У тебя 
что, перспективный список канди
датов...

Рогов посуровел.
— Я же тебя не могу по лцчи

ку съездить за такую догадку... 
Звонарев всегда в самое пекло 
лез. Вот, должно быть, и досту
кался. Сколько раз выводил его 
на поверхность. А  тут эти дурац- 
кце обязательства: кто больше
выдернет леса при посадке да 
повторно исцользует его. Премии. 
Звонарев жадный до денег. И 
семья у него... Пять сынов... Вся
ких. Он говорил мне в последний 
раз: «Не гневайёя, инженер, 
мою рабочую злость. Вот подниму 
свою футбольную команду»...

Медведев задумчиво покосился 
на собеседника. Сказал:

— Не такие уж  дурацкие обяза
тельства, если с умом...

— Дурацкие! Копеечная стойка
— и жизнь. А?

— Расстроился?
— Не барышня. Я горюю.
И сразу о другом:
— Люба сказала: в Госплан?

Поздравить?
Широкие ноздри Ивана затре

петали, он и не старался этого 
скрыть. И глаза его снова заволок
ла ЧУ?1' приметная мечтательная 
дымка. Да, он здорово рад этому 
назначению. И никаким тут карь
еризмом не пахнет. Кой черт! Сил 
— хоть отбавляй— возьмите их, пу
скайте их в оборот, — силы тоже 
дело такое: пройдут годы и нету 
сил. Надо успевать. И мечты, — 
сладу с ними нет. И ничего плохо
го, что так вот мечтается. Пра
вда, Манцлов тоже мечтал, но 
тут другое — действенное, 
терпеливое, что-то надо в жизни 
сделать такое, чтобы люди не би
лись головой о несчастья...

— Я столько бился... когда Лю
ба ушла к тебе...

После этих слов можно было 
бы и помолчать. Они помолчали. 
Накатывалась осень, — накаты 
валась и чем-то торопила, торо
пила.

— Хотел зайти к  тебе или 
комбинат, - -  сказал Рогов. — Те
перь не зайду. Может, двенадцати
часовой самолет захвачу. Или 
вертолет попрошу.

— Дороговато тебе вертолет 
обойдется.

— А  я скопидом. Денег всегда
— подны карманы.

Медведев критически оглядел
неказистый дешевенький костюм 
«скопидома» и — это у него 
лучилось совершенно непроизволь-

снял какую-то пушинку со 
своего щегольского, в серебристую 
полоску, пиджака. Рогов извинил 
его. Ничего плохого, если человек 
живет вот так — живет и радует
ся, и гордится тем, как живет.

Иван справился еще с одной пу
шинкой на рукаве. Спросил:

Ты хотел зайти ко мне по 
Капитальной»?

— И по всяким другим вопро
сам. И по «Капитальной». Оско
мину набили разговоры о консер
вативном начальстве, о прогрес
сивных нисовых кадрах... Я не с£ 
этом. Но ты за последний год что- 
то сдал в темпах, ты какой-то 
ленный стал. Не заметил?

Иван возразил:
— Это ты со своей каланчи за

метил. В комбинате, в совнархоз 
— сто шахт. У тебя теперь 6 y p . f i  
всего восемь. А  в совнархозе — 
стоі

— Запомнил. А  дальше?
— А  дальше — надо сверты

вать старушку «Капитальную».
— В двадцать пять лет — ста

рушка?
— Павел, я серьезно. Общее 

мнение в совнархозе, в комбинате. 
Слишком дорогое для государства 
удовольствие. Совет Министров 
на прошлой неделе заинтересо
вался: «Что это у  вас за финан
совые подвиги на такой средней*./ 
кой шахте? Девяносто рублей тон. 
на! Не дороговато ли, даже длх 
нашего Отечества?»

— Персонально ты разговари
вал с кем-то из Совета Министров'-?

— Допустим.
— И не тебе звонили, а ты зв» * 

нил?
Допустим.
Скучный ты, Ваня... Ъ ,-© 

ты допускаешь?
— Допустим.
— И соглашатель ты...
— Я тебе высказал мнение Со

вета народного хозяйства. Тут не
моих качествах дело.
— Мнение... Юридически мне

ние никакой силы не им ей. Зара
нее говорю: свертывать «Капи
тальную» не будем.

— Заставим. Ж изнь заставит.
— Будем , посмотреть... Наис

косок от совнархоза стоит белока
менное здание, в нем найдутся 
живые, не соскучившиеся души,

В обком будешь апеллиро
вать?

— Не буду апеллировать! Я 
не ходатай по частным имущест
венным делам. Тут судьба трех 
тысяч шахтеров. Когда ты органи
зуешь так называемое мнение ь 
совнархозе, ты думаешь об этом?

Медведев долго рассматривал 
свой зеркально начищенный боти
нок, покачивая острым носкем со 
стороны на сторону, и вздохнул: 

Получается длинный разго
вор. Не для набережной. Может, 
останешься сегодня?

— Не останусь. И вот что: Л ю 
ба беременна? И потом вы переез
жаете? Ей будет легче. Ты умеешь 
быть деликатным. Скажи ей осто
рожно, насколько этс возможно: 
не нужно лишний раз тревожить 
Наташку. Очень трудно растет де
вочка. Я, наверное, здорово ту
пой, но и я замечаю: мечется де
вочка. Матери нет. Ты согласен?

— Но... Люба достаточна умна 
. мне кажется, не нуждается в

наших с тобой наставлениях...
Да-да... Может, а не нуж 

дается... А , может, нуждается. 
Летом я месяц пробыл на Ала-Тау, 
и сна прислала Наташке две пе
чальные фотографии. Наташка 
спрашивает; чья это тетенька?

— Каренин!
— Кой черт! Мне до этого тай

ного советника далековато. Я тебя 
прошу: поговори с Любой. Наташ
ка повзрослеет и потом сама ре
шит свою судьбу.

И они отчужденно расстались 
этот утренний час на чистой бе

локаменной набережной. У них 
не было говода для дальнейших 
разговоров

Память об этой встрече, как 
свет вон юно первого станционно
го фонаря, накатилась и сгасла...

Если выйти из предпоследне
го вагона, а пассажиры все разом 
хлынут к  единственному автобу
су, ты окажешься в заветном ти
хом уголке перрона. Расчудесный 
садик вырастили тут железнод®’ 
рожники. Можно постоять и при
слушаться к  самому себе, к  чут
ким запахам кузнецкой осени. 
Можно постоять, а можно и пото
ропиться. К  Наташке.

— С прибытием, Павел Гор
деевич! — сказал рядом Федор 
Чугунов и принял из рук Рогова 
чемоданы. Раз Чугунов рядом, 
значит, до дома рукой подать. И 
все само собой становится на ме
сто. Чугунов привычно прихрамы
вает. Кепочка привычно набек
рень.

— Может, сами поведете? 
Федор предупредительно раскрыл 
дверцу машины.

Рогов дружелюбно отмахнулся:
— Ладно тебе, Федя. Испол

няй свои обязанности. Я соскучил
ся по тебе.

Чугунов легонько перебросил 
рычаг скоростей со второй на 
прямую, по хозяйски откинулся на 
спинку сидения. Повернул курно
сое лицо к Рогову.

— Вы не заметили?
— Что именно?
— На какой машине встречаю?
— И на самом деле...
— Невнимательный вы человек, 

Павел Гордеевич... —. Федор по
казал на светящийся овальный 
щиток: — «Волга»... Понимать 
надо!

БОМБЫ В СЕТЯХ РЫБАКОВ
Из далекого ры боловец

ко го  кол хоза  С ахалинской  
области приш л о  тр е в о ж 
ное сообщ ение: «В сетях  
вместе с ры бой оказались  
бомбы». Р ы баки просили  
воинов-саперов обезвре
дить сме ртоносны й гр у з  
С лож ную  и опасную  ра
б о ту  вызвался вы полнить

оф ицер ко м м ун и ст  П. В 
К узьм енко . Ему уж е  не 
раз приходилось  обезвре  
ж и ва ть  м и ны  и снаряды  
оставленные врагам и на 
наш ей земле в годы  Be 
ли кой  О течественной вой 
Н Ы . Вместе с ним в кол  
хоз выехали лучш ие са 
перы  ком сом ол ьцы  рядо

вой Вячеслав ЧмыхаЛо и 
еф рейтор Н иколай Бе
лецкий.

С больш ой о сто р о ж 
ностью  опасны й гр уз  
извлекли и з  воды. О ка 
залось, что это — 
япо нски е  авиационны е  
бомбы, не взорвавш иеся  
при бомбеж ке. Обезвре

дить запалы  было невоз
м о ж но. Войны  п о грузили  
бомбы в ку з о в  м аш ины . В 
назначенны й час вдали от 
поселка раздались взры 
вы — опасны й гр у з  был 
ун и чтож ен .

Об этом рассказала о к 
р уж ная  газета «Суворов
с ки й  н атиск» .
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БАБУШКА АКАДЕМИКА
Ребята из некоторых ин

теллигентных семей не отли
чаются хорошей успеваемо
стью и поведением. Порой они 
высокомерны к  своим товари
щам по классу.

Невольно задумываешься: в 
чем дело? Где, кем допущена 
ошибка в воспитании этих 
ребят?

И мне вспоминается при 
этом крупный, талантливый 
ученый и вместе с тем очень 
скромный человек, детство, 
юность и студенческие годы 
которого прошли в Томске. Это 
академик, лауреат Ленинской 
премии Андрей Капитонович 
Красин.

*— Надежда Алексеевна, — 
попросила я однажды его 
мать, —  расскажите, как вы 
воспитывали своего сына.

Надежда Алексеевна ответи
ла:

—  Да, кажется, никаких 
особых методов я не применя
ла. Впрочем, у нас с бабуш
кой Елизаветой Михайловной 
была договоренность не бало
вать и не захваливать Андрю
шу. Он был у меня единствен
ным ребенком, способным— хо
рошо учился, и мы все боя
лись, как бы он не стал за
знайкой, эгоистичным по от
ношению к своим товарищам. 
А как боролись с этим? При
ходит Андрюша из школы, по
казывает тетради, дневник, го
ворит с гордостью:

*— Вот, пятерки! —  и 
выжидательно смотрит ца ба
бушку. А та отвечает спокой
но:

—  Хорошо, так и должно 
быть. Ты и должен учиться 
только на пятерки, ведь у те
бя все условия для этого есть. 
Посмотри, как трудно живется 
другим, где маленькие дети. 
Садится мальчик или девочка 
готовить уроки, а ребятишки 
мешают. Мать придет с рабо
ты усталая, надо ей помочь по 
хозяйству. А у  тебя —  ты по
думай —  какие условия: ни
кто не мешает тебе занимать
ся. Да как же можно было бы 
тебе учиться хуже?

И никогда у Андрюши не 
было желания похвалиться пе
ред своими товарищами успе
хами в учебе. Это считалось 
вполне естественным: «Так и 
должно быть».

В разговоре Надежды Алек
сеевны с бабушкой Андрюша 
часто слышал слова: «Это мой 
долг, так надо».

Вот бабушка говорит, обра
щаясь к дочери:

—  Ты бы отдохнула, Надю
ша, устала ведь. Целыми ве
черами сидишь над тетрадями 
своих студентов.

—  Нет, мама. Разве я имею 
право хоть один раз прийти на 
занятия неподготовленной? 
Завтра новый раздел математи
ки, будет нечестно провести 
занятия как попало.

И многие годы Андрюша 
слышал эти убежденные, иск
ренние доводы матери о дол
ге перед людьми, перед обще
ством.

Когда он получил аттестат 
зрелости, бабушка, поздравляя 
его, сказала:

—  Стране нужны высокооб
разованные люди, мы надеем
ся, что ты получишь высшее

няла его:
—  Убедилась, Андрюша, 

убедилась.
Обращаясь к своим друзьям, 

Андрей воскликнул:
—  Ура! Бабушка меня при

знала, значит, я действитель
но кандидат наук!

Теплый дружеский разговор 
продолжался дома за столом.

— Учеба —  это еще не все, 
—  говорила бабушка, — те
перь тебе надо доказать, на 
что ты способен в науке.

И вот он —- профессор, за
тем академик. А. К. Красин 
ведет большую общественную 
работу. Он заместитель пред-

Н а темы воспитания

образование. Будешь специа
листом —  принесешь стране 
больше пользы.

Он окончил Томский универ
ситет. Вскоре идет на защиту 
кандидатской диссертации. А 
бабушка все придирчиво смот
рит на него:

—  Хорошо ли ты подгото
вился?

Андрей ведет свою бабуш
ку в институт. Там она слу
шает внука, оппонентов. 
Взволнованный и сияющий 
внук подходит к  ней с вопро
сом:

—  Ну, тепедь-то ты, бабу
ся, убедилась, что я заслужи
ваю звания кандидата наук?

Елизавета Михайловна об-

седателя республиканского об
щества «Знание» (г. Минск), 
член редколлегии научного 
журнала.

Вечерами мать с гордостью 
и нежностью смотрит на скло
ненную над письменным сто
лом голову сына, голову, дав
но посеребренную трудностя
ми научных поисков. Перед 
ним лежит кипа журналов, га
зет и писем, которые он полу
чает ежедневно отовсюду.

За громадой дел —  науч
ной, лекционной, обществен
ной работы —  он никогда не 
забывает своей матери. Ког
да она жила в Томске, он чд- 
сто присылал ей письма, по
сылки, навещал ее.

Где бы он ни был, с ним 
всегда были мысли о матери, 
лучшем друге.

Надежда Алексеевна пока
зывает пожелтевшие письма, 
полученные от сына с фрон
та. В них теплые слова: 
«...Мама, родная моя, ты всег
да в моем сердце. Ты всегда 
была для меня примером в 
жизни. Не волнуйся за меня. 
Моя рука не дрогнет в мину
ту опасности. Защищая свою 
Родину, я защищаю тебя, твой 
покой. С твоим именем я иду 
по своей фронтовой дороге».

Майор, > штурман авиации 
Андрей Капитонович Красин 
сдержал клятву, данную мате
ри.

Надежда Алексеевна препо
давала высшую математику в 
вузах Томска. Сейчас она жи
вет в Минске, у  сына.

Часто можно видеть, как к 
дому Красиных в Минске под
ходит легковая машина, и ака
демик, бережно поддерживая 
под руку свою 83-летнюю 
мать, спускается с нею с 
третьего этажа. У подъезда он 
поднимает ее на руки и несет 
в машину, чтобы вместе вы
ехать за город, подышать све
жим воздухом.

Огромная советская наша 
семья богата такими замеча
тельными людьми —  и это 
одно из самых светлых бо
гатств, какие есть на свете.

Е. БАТУРИНА,
пенсионерка, член обще

ства «Знание».

СОВЕТСКИЕ „КРЕСТИНЫ"
Они лежат в пуховых кон

вертах и сладко почмокива
ют пустышками. Они — это 
семеро малышей, родивших
ся в ноябре в селе Бакчаре. 
Сегодня родители принесли 
новорожденных на первое в 
их жизни торжество, и вот 
они пробуют голоса в боль
шой компании. А  в районный 
Дом культуры Идут и идут 
люди. Малыши пока не зна
ют, сколько людей пришло 
их поздравить, им еще рано 
волноваться. Зато молодые 
родители заметно волнуются: 
шутка ли, столько народу 
решило разделить их семей
ный праздникі

В зале Дома культуры на
пряженное ожидание. Тор
жественное вручение свиде
тельств о рождении в Бак
чаре состоится впервые.

— Это что-то вроде преж
них крестин, — говорит се
дая старушка. — Как по-но- 
80му-то будет?..

И вот на сцену выходят

Андрей Иванович и Ма
рия Васильевна Михеевы ду
ши не чаяли в пятилетием 
Петеньке. От его шалостей 
родители приходили в во
сторг.

Пристрастился Петенька 
рисовать мелом на стенах. 
Мария Васильевна посмот
рела на его замысловатые 
наброски и заключила:

— Да у него призвание!
Андрей Иванович занимал

пост управляющего трестом. 
В тресте все знали, что он 
обожает своего единственно
го потомка, и были прекрас
но информированы о каж 
дом шаге Пети.

— Знаете. — говорил А н
дрей Иванович. *— наш Пе
тенька, наверное, будет ху
дожником. У него раскры
вается талант.

Однажды, вернувшись из 
треста, Андрей Иванович 
сказал жене: •

— Мусенька, а у  нас но
вость. Местком решил орга
низовать выставку творче
ства детей сотрудников тре
ста. У  меня спрашивали, бу
дут ли на выставке работы 
нашего Петеньки.

— Непременно! — воск
ликнула Мария Васильевна. 
— Сын управляющего не 
может быть в хвосте. У Пе
теньки определенный та
лант. Да и ты поможешь.

— То есть как это? — не 
понял Андрей Иванович.

— Ну. подскажешь объ
ект для рисунка, кое-что 
подправишь. Работа Петень
ки должна занять достойное 
место на выставке.

— Да. но...
— Оставь эти отговорки. 

Не хочешь помочь ребенку, 
так и скажи.

— Хорошо, хорошо, — 
поторопился погасить семей
ный пожар Андрей Ивано
вич.

Весь вечер он с сыном 
просидел за столом. На дру
гой день унес художествен
ное творение в трест и пере-

СЕКРЕТ
ШЕДЕВРА

дал председателю месткома.
— А  что? На уровне, — 

сказал тот, взглянув на ри
сунок.

На выставке было много 
экспонатов детского творче
ства. В журнале отзывов 
родители оставили свои 
записи.

— А  вашего Петеньку 
хвалят, — сказал Михееву 
председатель комиссии, — 
почитайте-ка отзывы.

«Интересно, что там на
писали ценители искусства»,
— подумал Андрей Ивано
вич и стал читать журнал. 
Вот знакомый почерк на
чальника планового отдела 
Романа Сидоровича. Он пи
сал:

«Рисунок Пети Михеева 
невольно приковывает к  себе 
внимание. Сочно, колоритно 
нарисовано яблоко. Оно 
украсило бы любой натюр
морт. Взглянешь, и тебя 
охватывает дыхание яблоне
вого сада».

— Ишь ты. — изумился 
Андрей Иванович.

Начальник отдела снабже
ния Ферапонт Яковлевич 
Попадейкин также оставил 
запись в журнале:

«В основном разделяю 
мнение уважаемого Романа 
Сидоровича о рисунке Пети 
Михеева. Действительно — 
сочно, действительно — ко
лоритно. Только как это Ро
ман Сидорович увидел в ри
сунке яблоко? По всем своим 
очертаниям это же ярко вы
раженная груша. Великолеп
ная груша! Ее так и хочет
ся съесть. Оплошал Роман 
Сидорович, а еще мичуринец 
и участок имеет»...

«Оба вы неправы, — пи
сал диспетчер Подкузмилов,
— на рисунке определенно 
изображен помидор. Вполне 
рельефно».

Михеев хмыкнул. В тот 
злополучный вечер он рисо
вал с натуры луковицу. а 
Пете дал ее подкрасить.

С. А Н ГА Р И Н .

супружеские пары. На руках 
у  пап «виновники» торже
ства. Зал встречает их друж
ными, веселыми аплодисмен
тами'.

— Праздник торжествен
ного вручения свидетельств 
о рождении объявляю откры
тым, — говорит ведущий.

Торжественно звучит Гимн 
Советского Союза. Его ис
полняют в честь маленьких 
граждан великой страны.

— Дорогие мамы и папы!
— обращается к родителям 
председатель сельского Сове
та М. Ф. Яковлева. — У вас 
сегодня большое и радостное 
событие в жизни: родился
новый член вашей семьи. Это 
большая радость не только 
для вас, но и для всего на
шего социалистического об
щества. Дети — наше сча
стье, наше будущее. Когда 
подрастут эти малыши, участ
ники сегодняшнего торжест
ва расскажут им. как с пер
вого их дыхания о них забо
тились Родина, Коммунисти
ческая партия. Советское 
правительство.

Родителям новорожден
ных вручаются свидетель
ства о рождении ребенка.

Из зала поднимаются на 
сцену представители профсо
юзных организаций, пред
приятий и учреждений, где 
работают родители. Они жела
ют новорожденным счаст
ливого детства, вручают по
дарки.

Слово берет названый 
отец Саши Горлова В. Евдо
кимов:

— Мы с названой ма
терью разделяем большую ра
дость семьи моего друга Ана
толия Горлова по поводу рож
дения сына Саши и обещаем, 
что вместе с родителями вос
питаем его настоящим совет
ским человеком, — волнуясь, 
говорит он.

Церемония торжественной 
регистрации новорожденных 

окончена. Не только родите
ли, многие советские люди 
отдадут им свою любовь, зна
ния, опыт, приложат уси
лия. чтобы новорожденные 
выросли настоящими строите
лями коммунизма — сильны
ми духом, здоровыми и сме
лыми. У  каждого новорожден
ного, кроме родных, есть на
званые отец и мать. Они 
вместе с родителями взяли на 
себя ответственность за то. 
чтобы привить им лучшие ка
чества советского человека.

...В зал Дома культуры под 
звуки барабанов и горнов 
входит группа пионеров. Ре
бята дарят новорожденным 
красные галстуки. Берет сло
во детский врач А . В. Пост
никова. Она рассказывает ро
дителям, как надо воспиты
вать малышей. Затем участ
ники художественной само
деятельности дали большой 
концерт.

А . ИГН А ТЬЕВ ?

т а  ТАНЦЕВАЛЬНОЙ группе 
Дома культуры Томского 

электромеханического завода 
занимается более пятидесяти 
человек. В балетной группе 
дети постигают искусство кра
сивого танца.

На снимке: Юлия Яковлев
на Гиршман ведет занятие в 
детской группе.

Фото Ф. Хитриневича.

ШЩхШШШ
0  В Пльзене, на заводе 

имени В. И. Ленина, нача
лось испытание самого мощ
ного в Чехословакии и од
ного из крупнейших в мире 
электродвигателей. Он будет 
приводить в движение про
катные станы — слябинги. 
Мощность электродвигателя 
до 15 тысяч киловатт, вес — 
280 тонн, длина — 11 мет
ров.

О  К  югу от казахского 
города Балхаша археологи 
обнаружили городище со 
следами оросительных ка
налов. Это открытие под
тверждает, что на террито
рии Казахстана тысячу лет 
назад существовали иррига
ционные сооружения с за
бором воды из реки Или.

Каналы предков помогут 
орошению современного 
Прибалхашья.

0  Еще одну специальность 
приобрели электроны. Они 
теперь станут добрыми по
мощниками изобретателя. В 
домашней лаборатории од
ного инженера создана пор
тативная электронная маши
на, названная автором «Эв- 
ротрон». Она еще делает 
свои первые робкие шаги, 
но уже сейчас способна под
сказать идею решения изо
бретательской задачи, об

легчить труд творцам новой 
техники.

Об этом оригинальном 
устройстве можно прочитать 
в книге С. Корнеева «Алгеб
ра и гармония», выпущен
ной недавно Тамбовским 
книжным издательством.
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Зима. Тихие, тум анны е  поро
ш и с их пуш и сто й  л егкостью  
и пахучей  морозной свеж е
стью . С кол ько  они вы зы ваю т  
у  о хо тн и ка  надежд! Охота по 
порош е, по следам зайца — 
троплением  — одна из самых  
лю бим ы х и распространенны х.

Тропление зайца — и с к у с 
ство , которое дается о х о тн и ку  
долголетним опы том  и нема
лым трудом . Но и и скусство  
следопыта пр и н о си т  успех  
л и ш ь при б л а го пр и ятны х усло 
виях. Это преж де всего хо р о 
ш ая погода и хорош ая порош а. 
Надо уч и ты в а ть , что если снег 
густо  и ровно шел днем и пре
кратился  к  вечеру, то заяц; 
прогол одавш ись за день, вы й
дет ночью  на ж и р о в к у -ко р м е ж 
к у  и на свежем , чистом снегу  
в достатке  понапечатает яс
н ы й , хорош о зам етны й след. 
Когда ж е  снег перестанет толь
ко  перед рассветом , то заяц  
или не встанет вовсе с л е ж 
ки , или ж е  даст ли ш ь ко р о т
ки й  ма лик, что менее вы годно  
для охо тн и ка .

Разобраться в заячьих  мали
нах-следах, сплош ь изрисовав 
ш их поле, не та к-то  у ж  легко . 
О пы тны й о х о тн и к  знает, что  
если на следу есть хотя  бы  
мельчайш ие зве зд о чки -сн е ж и н 
ки  или на нем осел еле замет
ны й  иней — это  у ж е  пр и зн а 
ки  устарелости следа.

О хотники  делят след зайца  
на ж и р о во й , ходовой и го нны й . 
Ж ировой след, оставленны й на 
месте ж и р о в к и , обычно из-за 
сплош ного  гус т о го  и сл о ж но 
го  узора почти  не поддается  
« распуты ванию » , и о х о тн и к  
старается найти  ходовой след, 
то есть начать тропление. На
чинать  тр о п и ть  зайца надо ра
но утром , ко гда  его следы све

ж и . Л учш е  
ж е  всего во 
время та к  
называемой  
«мер т в о й  
порош и», ко 
торая оби
лием выпав-

ЗАЯЧЬИМ СЛЕДАМ
ш его снега делает зимние  
просторы  чисты м и, б е зж и зне н 
ны м и. и тол ько  соверш енно  
свеж ие следы, ведущ ие обычно  
на л е ж ку , красиво ож и вл яю т  
порош у. Тропление по следам 
«мертвой порош и» почти  всег
да пр и н о си т  успех.

Необходимо учи ты ва ть  и то, 
что в те п л ую , м я гку ю  погоду и 
при оттепелях подойти к  зай
ц у  на верны й выстрел гораздо  
легче, чем при си л ь ны х  моро
зах.

Б еляк почти  н и ко гд а  не ло
ж и тся  в чистом о ткр ы то м  ме
сте. Он всегда выбирает к а 
кие-либо у кр ы т и я . Залегает но 
сом к  ветру. П оэтом у и подхо
ди ть  к  предполагаемой л еж ке  
зайца следует всегда против  
ветра: иначе косой  у ч у е т  чело
века и немедленно даст стре 
кача . Удача этой увлекатель
ной охоты  в больш ой мере 
зависи т от осто р о ж но сти  и 
точности  ка ж д о го  ш ага о хо т
н и ка , от его постоянной  готов
ности к  тр уд но м у  вы стрелу по 
вм и г вы м а хнувш е м у из у к р ы 
тия  зай цу .

Безобидны й на вид за й ч и ш 
ка  не та к -то  у ж  прост, к а к  к а 
ж ется . Проведя но чную  ж и р о в 
к у  где-либо на ози м и, он ни 
ко гда  не н апр ави тся  на л е ж ку , 
не запутав  предварительно  
свой п уть  к  ней.

...Вот он в ы катил ся  на пр о 
селочную  до рогу , п рокол отил  по 
ней «с ветерком» со тн ю  — др у
гу ю  метров и, сделав первую  
« ски дку»  — сил ьны й б росок в 
сторону , заковы лял  с п о ко й но  в 
ку с т а р н и к . Там посидел на бу
го р ке  «столбиком» , осм отрел
ся и, с п усти в ш и сь  в л о щ и н ку , 
обошел ку с т а р н и к , по п утно  
скуси л  молодую  в е тку  о си н ки , 
т у т  ж е  полаком ил ся  и вновь  
затр усил  в о б ратную  сторону . 
Следы вновь вы ш л и на до рогу  
и затерялись. Но бывалого  
о хо тн и ка  не проведеш ь. С тои
ло пройти  дальш е вдоль доро
ги , и замысел ко со го  р а скр ы т: 
вторая «ски дка» , а за ней от
четливые следы  в рощ у выда-

I ю т зайца. По всему видно, что  
это х и т р и т  не молодой зайчмш - 

I на. След, петляя то вправо , то  
I влево, пр и во ди т к  о п у ш ке  кол- 
I ка  и преры вается. С топ! Где-то 
1 непо далеку зал ег ко со й  и, 
б ы ть  м о ж ет, завидев о хо тн и к а , 
н а пр яг м у с ку л ы  своих бы ст
р ы х  ног... Т а к  и есть. Из-са 
п р и порош енной  к у ч к и  х в о р о 
ста вдр уг взм е тнул ось  белое 
снеж ное  облако.

...К о р о тки й , гл у х о й  в зимнем  
воздухе  вы стрел . И в награду  
за труды  у  но г о хо тн и ка  тр о 
фей — белы й, к а к  сама зима, 
п у ш и с ты й , п а х н у щ и й  го р ь ко й  
осиной беляк.

А  в о кр у г  — ку д а  ни взгл я 
неш ь — ту с к л ы й  зи м н и й  свет 
ко р о т ко го  д е ка б р ьско го  дня. 
Тихо дрем лю т вдали родны е, 
милые сердцу с и б и р ски е  леса.

Д. КР Е П А К.

Е ди н оборство
Это случилось 6 декабря. 

Старший инспектор дежурной 
комнаты Кировского отдела 
милиции Григорий Сергеевич 
Кривошеин вечером возвра
щался с женой от друзей до
мой по переулку Пристан
скому,

Уже смеркалось. Мягкая 
зимняя погода, отличное на
строение располагали к  тому, 
чтобы ходить и ходить по го
роду, беседовать, любоваться 
вечерними улицами... Легким 
инеем покрыты тополя. Они 
так хороши в мерцании элек
трических огней!

На улицах людно. Люди 
идут в кино, другие вышли 
просто подышать чистым воз
духом, третьи обременены ка
кими-либо заботами и даже в 
воскресный день спешат.

Забота —  заботе рознь. И 
все-таки у подавляющего боль
шинства наших земляков все 
заботы сводятся к  тому, чтобы 
сделать не только свою жизнь 
радостной и светлой, но и по
мочь своими знаниями, опы
том другим людям —  знако
мым и незнакомым.

Заботы Валерия Дубина, 
слесаря весового хозяйства 
мелькомбината, и его дружка 
Альберта Коршунова были ино
го рода. Встретив Корсунова, 
Дубин предложил ему рас
пить бутылку водки. Бутылки

показалось мало.
Где взять вино?
Вот эта-то забота 
грызла двоих без
дельников. Они 
увидели мужчину 
и женщину, кото
рые выходили из магазина с 
сумкой. Мелькнула мысль, 
что там водка, а может, и 
деньги.

Дубин и Корсунов настиг
ли мужчину и женщину. Ду
бин ударил мужчину так, 
что тот упал. После этого вы
рвал у него сумку и побежал. 
Корсунов был с ним. Они забе
жали в незнакомый двор, на
деясь, что темнота скроет их 
преступление. Но просчита
лись.

Зоркий взгляд опытного ра
ботника милиции Г. Кривошеи
на уже заметил случившееся. 
Жена потерпевшего указала 
ему двор, куда забежали пре
ступники. Она и ее муж побе
жали в милицию.

Вот и кончился отдых Гри
гория Сергеевича. Снова на
ступила работа, пожалуй, са
мая ответственная в жизни 
каждого сотрудника милиции 
—  задержание преступников.

Когда Григорий Сергеевич 
вбежал во двор, грабители пы
тались спрятаться. Корсунову 
это удалось, но Григорий Сер
геевич заметил его «тайник». 
«Видимо, они вооружены, —  
работала мысль. —  Поединок 
будет нелегким. Выиграть его! 
Во что бы то ни еіало выиг
рать...»

Наша
народная
милиция

Нервы напря
жены до предела. 
Подходя к  Дуби
ну, Григорий Сер
геевич видел, 
что тот держит 

1 руку за спиной. 
Раздался предостерегающий 
крик подбежавшей супруги: 
«Гриша! Нож!»

Бок что-то обожгло. Боли 
не, чувствовалось. Григорий 
Сергеевич ловким ударом 
выбил финку. Борьба... Не
много спустя, когда здоровен
ный верзила лежал на земле, 
Григорий Сергеевич почув
ствовал, что к  телу липнет 
мокрая рубашка: кровь!

Силы тают, преступник яро
стно сопротивляется. Из дома 
напротив выбежали жильцы 
—  подростки. «Ребята, подер
жите ему руки!» Подростки 
помогают. Григорий Серге
евич знал, что если ему дол
го придется держать такого 
сильного парня, то он, пожа
луй, не выдержит. И все-таки 
он выдержал; во двор вбежа
ли работники Кировского от
дела милиции. Задержали и 
Корсунова.

Григория Сергеевича увезла 
«скорая помощь», а грабите
лей доставили в дежурную 
комнату милиции —  туда, где 
обычно проводит свое рабочее 
время тов. Кривошеин.

Дубину 23 года. Ранее он 
избил гражданина, и только 
настойчивые просьбы родите
лей Дубина, которые просили

Искусственные алмазы, метод получения ко
торых был разработан в Академии наук СССР 
несколько лет назад, все шире используются 
при изготовлении абразивного инструмента, 
паст и порошков, применяемых для шлифова
ния, доводки и притирки инструментов и изде
лий из материалов любой твердости (металл, 
дерево, стекло, хрусталь, кварц, гранит, раз
личные виды керамики, огнеупоры и др.).

Применение их дает возможность резко по
высить стойкость инструмента, повышается 
также точность обработки поверхностей, зна
чительно возрастает производительность тру
да, снижается себестоимость продукции.

На снимках: слева — аб
разивные инструменты из 
искусственных алмазов. 
Справа — цементированная 
шестерня, обработанная та
ким инструментом.

(Фотохроника ТАСС).
пострадавшего прекратить де
ло, уповая на молодость и не
разумность своего чада, спас
ли его от возмездия. Дубина 
простили, органы дознания 
прекратили уголовное дело. 
Теперь этот человек дошел до 
грабежа, вооруженного напа

дения. Он хранил длительное 
время финский нож.

Таково же лицо и Альберта 
Корсунова. Этот недоросль уже 
привлекался к  уголовной от
ветственности за квалифициро
ванную кражу, отбыл один год 
наказания. Но этот урок его 
ничему не научил. Он нигде 
не учится и не работает. Новое 
преступление —  это законо
мерный итог жизни человека, 
не обремененного никакими 
заботами, кроме выпивки и 
праздного шатания по улицам, 
не понявшего главного смыс
ла жизни.

Преступники арестованы и 
предстанут перед судом. Гри
горий Сергеевич Кривошеин 
пока в клинике. Скоро он сно
ва встанет на пост по охране 
общественного порядка. Его 
пост ежедневный, круглосу
точный.

Товарищи по работе гордят
ся поступком Григория Сер
геевича, старшего инспектора 
дежурной комнаты милиции, 
секретаря партийного бюро 
отдела. Юн всегда на посту.

В. НИКИТИН, 
начальник Кировского 
отдела милиции г. Том
ска.

ИЗВЕЩ ЕНИЕ

14 декабря , в 18 часов 30 ми 
чут, в  областном лектории  со
стоится публичная лекци я  на 
тему: «Гипноз в  св ете  учения 
Павлова* Ч итает доцент Чер 
ды нцев С. Г.

ТО М С КИ Й ОБЛАСТНОЙ 
Д Р А М А Т И Ч Е С КИ Й  ТЕАТР

12 д екаб ря  — «104 стр а н и ц ы  
про любов>».

13 декабря , днем  — «Соль 
земли»

С О В Е Т Ы
хозяйкам

Ѳ  ЧТО БЫ  КО Ж И Ц А  
КА РТО Ф Е Л Я . КОТО
РЫ Й  ВА РИ ТС Я  «В 
М УН ДИ РЕ », НЕ Л О П А 
Л АСЬ. ДО Б А В Ь ТЕ  В 
ВОДУ НЕС КО Л ЬКО  К А 
ПЕЛЬ У КС УС А .

Ѳ  О ТВАРНО Й К А Р 
ТО Ф ЕЛЬ БУД Е Т В К У С 
НЕЕ, ЕСЛИ П РИ  В А Р КЕ  
ПОЛОЖ ИТЬ В КА С Т 
РЮ ЛЮ  НЕМНОГО У К 
РОПА.

Ѳ  КА Р ТО Ф Е Л Ь Н Ы Е  
КО ТЛ Е ТЫ  С ТАН УТ 
П Ы Ц ІНЕЕ , ЕСЛИ В НИХ 
П ОЛОЖ ИТЬ НЕМНОГО 
СОДЫ.

Ѳ  ПОДСОЛНЕЧНОЕ 
М АСЛО  В З А К У П О 
РЕННОЙ Б У Т Ы Л К Е  В 
К О М Н А Т Н Ы Х  У С Л О В И 
Я Х  М ОЖ НО  Х Р А Н И Т Ь  
НЕ БО Л Ь Ш Е  Д В У Х  М Е 
СЯЦЕВ. Н А Ч А Т У Ю  Б У
Т Ы Л К У  Н АДО  ИС ПО ЛЬ
ЗО ВА ТЬ В ТЕ ЧЕН И Е 
М ЕСЯЦА. И Н А Ч Е  М А С 
ЛО ПРО ГО РКНЕТ.

Ѳ  Б Л И Н Ч И К И  СТА
НОВЯТСЯ В КУС Н Е Е 
ЕСЛИ В ТЕСТО П Р И Б А 
ВИ ТЬ В З Б И ТЫ Й  Б Е 
ЛОК.

Ѳ  С В А Р Е Н Н О Е  
В С М Я ТКУ  ЯЙЦО БУД Е Т 
И ЧЕРЕЗ НЕС КО Л ЬКО  
ДН ЕЙ  СВЕЖ ЕЕ И В К У С 
НОЕ. ЕСЛИ ЕГО П ЕРЕД 
ЕДОЙ Е Щ Е  Р А З ОПУ
С ТИ ТЬ В КИ П Я ТО К Н А  
15— 20 С ЕКУНД.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Н ачало сп ектаклей: дневного 
— в 12 ч а с ., вечерн их  — в 19 
час. 30 мин.
СЕГОДНЯ 
В КИ Н О ТЕ А ТР А Х : 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «Страх» —
10. 12. 14. 16. 18. 20. 22. 
М алый зал — «Милое се
мейство» — 9. 10-55, 12-50.
14- 45, 16 40, 18-35, 20-30,
22-25.
Зал ки н о х р о н и к и  — «М у
зей под о тк р ы ты м  небом», 
«Имени В ойтовича», «Рас
ска з ы  о часах», «По Дону  
и К убани» — 10. 11-10,
12-20. 13-30. 14-40, 15-50
17. 18-10. 19-20. 20-30. 21-40.

«О КТЯБРЬ»
Голубой зал — «С трах», —
9. 11, 13, 15, 17. 19. 21. Де
ти  до 16 лет  не д о пу ска
ю тся.
Зелены й зал — «Страх» —
12. 14. 16. 18. 20. 22.
Для детей  — « Ш айб у, ш а й 
бу!» , «П етух и кр а с к и »  и
др. — 9 30. 10-45.

имени И. Ч Е РН Ы -*
Больш ой зал — «Страх» —
9-20. 11-15, 13-10. 15-05. 1 7 .1 
18-55, 20-50, 22-40. Дети до 
16 л ет  не допускаю тся. 
М алый зал — «Дело было  
в Пенькове» — 10-20. 12-10.
15- 20, 17-10, 19. 20-50, 22-35. 
Для детей — «М орской  
о хо тн и к»  — 9, 14.

«ПИОНЕР»
— м ультипликационны й
сборник  — «Двенадцать  
месяцев», «Ж уравль и л я 
гу ш ка » , « П ир ож ок»  __
?■_ J0-20 11-40. 13, 14-20.
15-40. «Теперь п усть  у х о 
дит» — 17, 19. 21,

ДОМ  К У Л Ь Т У Р Ы  
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «Р уж ья  и го луби» —
15. 17

КЛ У Б
Ж ЕЛЕ ЗН О Д О Р О Ж Н И КО В

— «Чудо отца М алахиаса*
— 16. 18. 20, 22.

ТЕЛЕВ И Д ЕН И Е 
СУББОТА, 12 декабря

18.30. Самым м аленьким , 
с к а з к а  «Али-баба и 40 р а з 
бойников*. 19.00. Т елевизион
ны й клуб  «Х удож ественная с а 
м одеятельность* . 19.40. Спор
ти в н ая  хрон ика. 19.50. «Мир за 
неделю ». 20.05. Ф ильм «Клоѵн 
Ф ердинанд и чем одан*. П роиз
водство  телевидения ГДР 20 25 
Ш ахм атны й  м атч Томск — Но-’ 
восибирск. 21.00. Х удож ествеп- 
н и к о в » ИЛЬМ *Д 8ена^ а т ь  спут-

М уж, дети и внуки 
прискорбием извещают 
смерти горячо любим 
жены, матери и бабуш 

Ф УК С
Этты Львовны.

Вынос тела— 13 дек, 
ря в 12 час. дня из кв; 
тиры покойной (г. Том 
проспект имени Лени 
43, корпус 3-й, кв. 9).

З а к а з  № 5077


